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Necesita la Revolución, necesita el Partido una 
organización sindical en que opinen, piensen, voten, 
expresen su palabra, su idea, su proposición y 
encuentren respeto para ella todos los trabajadores.

     Lázaro Peña en la Asamblea General con los trabajadores del 
Inder. Coliseo de la Ciudad Deportiva. 25 de septiembre de 1973.

Pienso que enfrentar la muerte era para 
él un deber como todos los que cumplió a 

lo largo de su vida; no sabía, ni tampoco 
nosotros, cuánta tristeza nos traería 

la noticia de su ausencia física(...). Fui 
privilegiado testigo de su conducta ejemplar 

durante más de medio siglo de resistencia 
heroica y victoriosa, en la lucha contra 

bandidos, el contragolpe de Girón, la Crisis 
de Octubre, las misiones internacionalistas 

y la resistencia al bloqueo imperialista.

Fidel Castro Ruz. Reflexión publicada 
el 13 de septiembre del 2009

| foto: Heriberto González Brito

Almeida 
vive hoy más 

que nunca

| foto: Raúl Abreu

Temas medulares en 
conferencias provinciales  

| Página 3

Importantes asuntos relativos al accionar del movimiento sindical en la 
actual coyuntura fueron examinados en las Conferencias Provinciales 

de la CTC en Las Tunas y Ciego de Ávila, como parte del proceso 
orgánico del XXI Congreso de la organización. Los asistentes analizaron 

las profundas transformaciones en el escenario laboral a partir de la 
actualización del modelo económico y la compleja situación financiera 

del país, que reclaman un proceder efectivo del sindicalismo cubano
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Del trabajo y 
los trabajadores

| Ramón Barreras Ferrán

El trabajo es la fuente principal de la sostenibilidad de un país y su de-
sarrollo. Aunque su retribución obviamente persigue la satisfacción de 
las necesidades fundamentales del trabajador y sus familiares, su al-
cance real es superior, pues de él dependen la producción de bienes y 
la prestación de servicios esenciales y, por tanto, el avance económico 
y la atención debida a los requerimientos de la sociedad.

Pudieran parecer verdades de Perogrullo y en algún sentido lo 
son, pero nunca resulta baladí ratificarlas, máxime cuando una na-
ción como la nuestra está empeñada en el perfeccionamiento de 
su modelo económico, en el impulso del progreso y en el impres-
cindible rescate del valor real de las actividades laborales o sea, 
del amor y el respeto al trabajo.

Así lo refrenda parte de lo contenido al respecto en el documento 
Bases para el Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindical 
Cubano, el más importante elaborado, presentado y en fase de análisis 
como parte del proceso del XXI Congreso de la CTC y en el Proyecto de 
Constitución, sometido a consulta popular, previa al referendo. 

El primero de ellos contiene un número notable de párrafos dedi-
cados al papel del trabajo y la actitud de quienes lo ejecutan, a fin 
de alcanzar —como se recoge en el 21— “una participación más 
influyente y un protagonismo cualitativamente superior del movi-
miento sindical y los trabajadores en la actualización de nuestro 
modelo económico”.

Además se refiere al Código de Trabajo y su reglamento, a la gestión 
del capital humano para asegurar el empleo como un derecho y un de-
ber social, a la negociación con los empleadores para alcanzar mayor 
integralidad en la atención al trabajador, con énfasis en los jóvenes a 
exigir desde el sindicato que quienes, debido al proceso de reordena-
miento laboral, resulten disponibles o interruptos no queden desampa-
rados, y a la necesaria participación activa en la gestión económica en 
cada entidad de los integrantes de los colectivos.

En el Proyecto de Constitución, por su parte, específicamente 
en el artículo 27, se señala: “Los trabajadores participan activa y 
conscientemente en estos procesos, conforme a lo establecido”. 
Se refiere a la planificación socialista, a la proyección del desarro-
llo estratégico y a la armonización de la actividad económica en 
función del desarrollo social.

El 31 plantea: ”El trabajo es un valor primordial de nuestra socie-
dad. Constituye un deber, un derecho y un motivo de honor de to-
das las personas en condiciones de trabajar. Es, además, la fuente 
principal de ingresos que sustentan la realización de los proyectos 
individuales, colectivos y sociales”.

Otros definen que la persona en condición de trabajar tiene de-
recho a obtener un empleo digno, que el descanso  se garantiza 
por la jornada de ocho horas, el semanal y las vacaciones anua-
les pagadas y que “el Estado garantiza el derecho a la protección, 
seguridad y salud en el trabajo mediante la adopción de medidas 
adecuadas para la prevención de accidentes y enfermedades pro-
fesionales”.

Los dos textos abordan también el asunto más planteado y deba-
tido durante todas las etapas realizadas hasta ahora como parte 
del proceso orgánico del XXI Congreso de la CTC: el salario.

A ese problema habrá que darle solución en algún momento, a 
pesar de que resulta un reto difícil dadas las circunstancias exis-
tentes, y eliminar las dicotomías que persisten en el sistema em-
presarial y, sobre todo, en el presupuestado. 

El documento del evento sindical plantea en el párrafo 33 que “el 
actual sistema salarial no se corresponde con el principio de dis-
tribución socialista” y el Proyecto de Constitución, en el artículo 
76 establece: “El trabajo se remunera en función de la cantidad, 
complejidad, calidad y resultados obtenidos, expresión del princi-
pio de distribución socialista ‘de cada cual según su capacidad, a 
cada cual según su trabajo’”. Y define: “Todas las personas reci-
ben el mismo salario por trabajo de igual valor”.

Esos planteamientos motivan la esperanza y la confianza. Como 
se dijo en la consulta en mi zona de residencia: una vez aprobada, 
la Constitución tiene gradualmente que hacerse realidad en la vida 
cotidiana, sin dejar lo de hoy para mañana. Tampoco el documento 
Bases para el Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindi-
cal Cubano caerá en saco roto.

Lo refrendado en ambos ratifica el señalamiento hecho por el Co-
mandante Ernesto Che Guevara en época tan temprana como el 24 
de septiembre de 1961: “No podemos de ninguna manera, desligar 
la idea de la defensa de la Revolución con la idea del trabajo: son 
dos cosas paralelas y conjuntas”. 
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Obreros de talleres ferroviarios 
analizan Proyecto 

Criterios aportadores en te-
mas laborales y económicos 
expresaron los trabajadores 
de los talleres ferroviarios 
José Ramírez Casamayor, 
en La Habana, durante la 
asamblea para el análisis 
del Proyecto de Constitu-
ción.

Una de las primeras in-
tervenciones fue la de Car-
los Alberto Álvarez Rodrí-
guez al referirse a cómo 
en no pocos casos algunas 
administraciones  violan lo 
establecido en el Código de 
Trabajo. Sobre ese asunto, 
sugirió que el documento 
–aun cuando pueda tener 
variaciones en su conteni-
do— debe formar parte de 
la nueva Carta Magna.

En el acápite  Título II: 
Fundamentos Económicos 
los principales planteamien-
tos estuvieron dirigidos a 
que “debe agregarse que 
el Estado regule el tope de 
los precios de los productos 
que se le ofertan a la pobla-
ción en todos los mercados 
del país, ya sean estatales o 
particulares”, como acotó el 
obrero Roberto Portuondo.

Otra propuesta a partir 
de criterios convergentes fue 

la de puntualizar en el tex-
to que aquellos dirigentes, 
a cualquier nivel, que incu-
rran en actos incorrectos en 
el ejercicio de sus funciones 
no vuelvan a ocupar cargos 
de dirección. 

Luego del debate en 
torno a temas como el tér-
mino de permanencia en el 
cargo de presidente de la 
República,  Bernardo Li-
cea Ibáñez alertó acerca de 

la importancia de repro-
ducir el texto de la nueva 
Constitución que resulte 
aprobada. 

“Debe distribuirse en 
todos los estanquillos para 
que  cada ciudadano tenga 
acceso a la hora de adquirir-
la. Esto nos permitirá tener 
una mayor cultura jurídica 
y ser mejores defensores de 
nuestra Carta Magna”, co-
mentó. | Tellería Alfaro. 

| foto: Isabel Aguilera 

La Central de Trabajadores de Cuba (CTC) 
merece un espacio explícito en el Proyecto 
de Constitución de la República de Cuba,  
piensa desde hace mucho tiempo Dagober-
to Rojas Pérez,  el hombre que por 29 años 
estuvo al frente de la Escuela Provincial de 
Capacitación de esta organización sindical 
en la provincia de Matanzas.

El Máster en Ciencias de la Educación ojea 
el nuevo proyecto de Carta Magna y se detiene  
en el Título I: Fundamentos Políticos.  “Con-
sidero que justo aquí, en el Capítulo I, sobre 
los principios fundamentales de la nación, se 
debería aludir a la CTC. Solo se menciona  en 
el artículo 5 al Partido Comunis ta, en el 6, a 
la Unión de Jóve nes Comunistas, y luego, en 
el 14, se reconocen a otras organizaciones de 
masas y sociales. Mi propuesta es sacarla de 
este grupo y dedicarle el lugar que se ha ga-
nado por mérito propio.

“Hay que recordar, argumenta, que 
nuestras luchas obreras no surgieron ayer. 
Tienen ciento y tantos años. Cuando se 
lee que en el año 1865 comenzaron a pu-
jar las primeras acciones sindicalistas en 
Cuba y que después  Lázaro Peña fundara 
en 1939 la Confederación de Trabajadores 
de Cuba, uno se da cuenta del tiempo de 
lucha, aunque fue la Revolución cubana 
la que le dio el verdadero poder al movi-
miento sindical”.

Rojas Pérez, al frente del Grupo Pro-
vincial de Coordinación de Capacitación 
en la CTC yumurina, asegura que “los 
trabajadores y el movimiento sindical 
cubano tienen una alta responsabilidad. 
No por gusto Fidel lo llamó la columna 
vertebral del país, y no solo porque el sin-
dicalismo ayuda a transformar la econo-

mía y su tiempo de existencia, sino por la 
actuación que desarrolla el sindicato, sus 
afiliados.

“Incluirla explícitamente contribui-
ría a un mayor respeto al trabajo, a la 
producción,  a los trabajadores. Y se le 
haría honor a una organización represen-
tativa de los casi 4 millones de personas 
que mueven la economía, y que es, ade-
más, heredera de los más puros ideales de 
revolucionarios como Alfredo López, el 
propio Rubén Martínez Villena, Julio An-
tonio Mella y otros valerosos dirigentes”. 
| Juanita Perdomo

Un criterio sindical 
interesante

“La CTC se ha ganado un indiscutible prestigio”, asegura 
Dagoberto Rojas. | foto: Noryis
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 “Tanto  en los documentos rectores del 
Partido como en la propia Constitución 
hay un reconocimiento a la capacidad 
de conducción  de los trabajadores por 
el sindicato hasta las instancias deci-
sorias; sin embargo, la organización 
sigue recibiendo críticas a su desem-
peño, a la falta de liderazgo y de re-
presentación”, dijo Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró Político 
y secretario general de la CTC, durante 
la Conferencia de esa organización en 
Las Tunas el fin de semana último.

Guilarte De Nacimiento reflexionó 
sobre el rol del movimiento sindical en 
la actual coyuntura, signada por pro-
fundas transformaciones en el escena-
rio laboral cubano a partir de la actua-
lización del modelo económico y social, 
y de la compleja situación financiera 
del país, “que reclama una práctica y 
una acción diferentes”.

En tal sentido reseñó la recomposi-
ción del empleo, y destacó las múltiples 
transformaciones que experimenta el 
sistema empresarial y que hoy el 20 % 
de la fuerza laboral activa son trabaja-
dores no estatales —sin incluir el cam-
pesinado— y de ellos 593 mil ejercen 
oficios por cuenta propia relacionados 
con organismos estatales.

Consideró que esos cambios pro-
mueven una dinámica extraordinaria 
en el orden regulatorio y exigen que 
el movimiento sindical adecue su fun-
cionamiento, que debe reflejarse en la 
capacidad negociadora y de represen-
tación de los derechos de los trabaja-
dores.

Convocó a la capacitación como una 
herramienta imprescindible para cum-
plir esa ineludible misión, “nosotros, dijo, 
cada año incrementamos vías y fórmu-
las, diversificamos la manera de lograr la 
preparación de los dirigentes sindicales, 
porque si no se sabe, no se puede actuar”.

No obstante, varias de las interven-
ciones de los delegados ilustraron bue-
nas prácticas en el empeño de alcanzar 
ambientes laborales que motiven, don-
de los trabajadores asuman compromi-
sos que atenúen las limitaciones finan-
cieras y de recursos materiales con la 
eficiencia y el ahorro como premisas 
esenciales.

Así lo demuestra el colectivo de la 
unidad empresarial de base Calixto 
Sarduy, Muebles Ludema, devenido lí-

der en Cuba en la producción de mo-
biliarios destinados al turismo inter-
nacional de mayores estándares,  que 
sustituyen importación de costosos 
medios.

Luis Cruz Ortiz, secretario general 
del buró sindical de esta entidad, expli-
có la importancia de darles participa-
ción a los trabajadores en la conforma-
ción del plan de la economía: “Nosotros 
ahorramos al país 2 millones de pesos 
cuando en el momento de concebir el 
plan miramos, primero, los inventa-
rios que teníamos en almacén. Hace 
poco concluimos el avituallamiento del 
hotel Packard, con la entrega de 3 mil 
muebles, equivalentes a 2 millones de 
dólares si se hubieran adquirido en el 
exterior. Además, fabricamos 2 mil 500 
unidades físicas en apoyo a la recupe-
ración de las instalaciones turísticas 
afectadas por el huracán Irma, entre 
otras acciones que exigen esfuerzos ex-
traordinarios, siempre en consulta di-
recta con sus protagonistas”.

Estos éxitos demuestran la volun-
tad de los trabajadores tuneros para 
sobreponerse a las adversidades, pero 
serían más factibles en la medida en 
que se sientan mejor representados por 
su organización, sean atendidas sus ex-
pectativas y se sientan útiles y prota-
gonistas desde el diseño mismo de las 
obras.

Fueron temas muy debatidos, 
igualmente, la política de cuadros, el 
desempeño de la Anir, la zafra azuca-
rera y la producción de alimentos.

Los delegados eligieron al nuevo 
Comité Provincial, que en su primera 
reunión seleccionó a Leobanys Gón-
gora Ávila para el cargo de  secre-
tario  general y reconoció el  desem-
peño de Elena Chagues Leyva en esa 
responsabilidad durante varios años. 
También aprobaron a la delegación 
de este territorio al XXI Congreso de 
la CTC.

La asamblea contó con la asisten-
cia de los Héroes del Trabajo de la Re-
pública de Cuba de esa región y estuvo 
presidida, asimismo, por el miembro 
del Comité Central del Partido y su 
primer secretario en la provincia, Ariel 
Santana Santiesteban, la presidenta de 
la Asamblea del Poder Popular a ese 
nivel, Liliam González Rodríguez, y 
otros dirigentes. | Jorge Pérez Cruz

| Conferencias provinciales de la CTC en Las Tunas y Ciego de Ávila

El deber ineludible 
de representación

No hay nada más prioritario 
que  la  atención a los traba-
jadores, por eso el movimien-
to sindical tiene la responsa-
bilidad de representarlos y 
movilizarlos en los procesos 
productivos que conduzcan 
al desarrollo sostenible de 
la economía, expresó Ulises 
Guilarte  De  Nacimiento,  se-
cretario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba, en  
la  Conferencia  Provincial 
XXI  Congreso  de  esta  orga-
nización,  en  Ciego  de  Ávila. 

El también miembro del 
Buró Político del Partido in-
formó que más del 60 % de 
los planteamientos realizados 
hasta la fecha en el proce-
so orgánico previo al magno 
evento están relacionados con 
la necesidad de perfeccionar el 
funcionamiento sindical, como 
una vía para elevar el prota-
gonismo de los dirigentes de la 
clase obrera.

Un ejemplo de ese lideraz-
go imprescindible fue expues-
to en  la plenaria por Javier 
Montalvo Pupo, de la unidad 
básica de producción coope-
rativa (UBPC) Ognara,  quien 
afirmó que  los resultados del 
colectivo tienen que ver con el 
liderazgo del sindicato en ese 
centro.

“Cuando no existía la sec-
ción sindical en el 2016 tenía-
mos una producción de 17 to-

neladas por hectárea. A partir 
del análisis sistemático del 
problema en la asamblea de 
afiliados elevamos el rendi-
miento a 38,6 y estimamos 43 
para la próxima zafra”, enfa-
tizó.

Al respecto, Félix Duarte 
Ortega, miembro del Comi-
té Central y primer secreta-
rio del Partido en el territorio 
avileño, ejemplificó que en esa 
base productiva había indis-
ciplina y desaprovechamiento 
de  la  jornada  laboral,  robo 
de recursos, deudas millona-
rias, inestabilidad de los cua-
dros. 

“Todo se ha ido ordenando, 
principalmente en las labores 
de  atención  a  la  caña  por  
ser este uno de los colectivos 
que tributa al central Prime-
ro de Enero, entre los más efi-
cientes del país”, subrayó el 
dirigente.

Varios delegados centraron 
sus intervenciones en las prio-
ridades del sector azucarero, 
porque sus producciones son 
indispensables para el funcio-
namiento  de otras industrias  
de  alimentos, y por contar 
también con la primera y más  
grande bioeléctrica del terri-
torio nacional en fase de cons-
trucción.

Durante las dos sesiones 
de trabajo celebradas el fin de 
semana último, los participan-
tes en la reunión expresaron 
la necesidad de la capacita-
ción permanente para enten-
der los términos de la econo-
mía, en una de las provincias 
más afectadas por fenómenos 
meteorológicos en los últimos 
años.

A pesar de la carencia de 
materias primas y otros re-
cursos para asegurar la pro-
ducción de bienes y servicios, 
hubo consenso en que falta 
mucho por hacer para erradi-
car los problemas que incidie-
ron en el incumplimiento de 
unos 60 millones de pesos de 
las ventas netas planificadas 
hasta julio pasado en la eco-
nomía avileña.

Otros pronunciamientos 
estuvieron dirigidos a elevar 
la exigencia de los cuadros 
sindicales en un grupo de en-
tidades que no llegaron a las 
utilidades o ganancias pre-
vistas y en otras que se exce-
dieron por encima del 200 por 
ciento.

En la sesión final realiza-
da este domingo, los 200 de-
legados ratificaron a Héctor 
Benítez Mora como secretario 
general del Comité Provincial 
de la CTC. | José Luis Martí-
nez Alejo

Funcionar
con profunda visión 
económica

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, dialogó con los asistentes. | f oto: Heriberto 
González Brito

“El liderazgo de la sección sindical y de 
sus afiliados ha contribuido a detener 
el decrecimiento de la producción 
de caña en nuestro centro”, dijo 
Javier Montalvo, de la UBPC Ognara.
| f oto: Heriberto González Brito
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| Vivian Bustamante Molina

¿Puede un joven que esté reali-
zando su servicio social ocupar 
cargo por contrato indetermi-
nado y qué salario le corres-
pondería? Son las dos interro-
gantes plasmadas en la carta 
que escribe a Buzón abierto 
Mercedes C. Quiñones Duardo, 
directora de Capital Humano 
en la Empresa de Asegura-
miento Logístico al Tabaco.

En breve texto enviado por 
correo electrónico, señala que 
a su entidad se incorporó un 
egresado de nivel superior en la 
especialidad de Derecho para 
continuar la referida etapa de 
todo recién graduado. 

Sin embargo, destaca que 
en su centro tienen criterios  
diversos  en la interpretación 
del artículo 89 del Decreto no. 
326, Reglamento del Código de 
Trabajo, donde, puntualiza, no 
encuentran respuesta a las pre-
guntas con que iniciamos este 
texto. 

Esperamos que, con la agi-
lidad que las caracteriza, las 
especialistas del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social 
puedan aportar los elementos 
que esclarezcan no solo a Mer-
cedes, pues conocemos que en 
otros centros laborales existen 
opiniones encontradas respec-
to al asunto en general, e inclu-
so se han cometido violaciones.

Deber con derechos
El Código de Trabajo, la ley 
de leyes en materia laboral en 
Cuba, aborda el tema en el capí-
tulo VI a partir de tres artículos. 

Precisa en el no. 69: “El 
servicio social consiste en el 
cumplimiento del deber de los 
graduados de cursos diurnos, 
que alcanzan los conocimien-
tos en el nivel superior y técni-
co profesional de la educación, 
de ponerlos en función de la 

sociedad de conformidad con 
la planificación y prioridades 
del desarrollo económico y so-
cial. Durante la prestación del 
servicio social los graduados 
tienen los deberes y derechos 
que conciernen a su condición 
de trabajadores”.

Cómo se implementa lo 
establecido en aquella norma 
jurídica está recogido en el De-
creto no. 326, en nueve acápi-
tes (87 al 95), divididos en las 
secciones Primera y Segunda  
tituladas: De la ubicación  y 
Procedimiento de inhabilita-
ción para el ejercicio profesio-
nal por el incumplimiento del 
servicio social.

Expone el artículo no. 87: 
“En correspondencia con lo es-
tablecido en el artículo 70 del 
Código de Trabajo, los gradua-
dos de cursos diurnos son asig-
nados a un órgano, organismo, 
entidad nacional, organización 
superior de dirección u otras 
entidades para el cumplimien-
to del Servicio Social (…)”.

A estos efectos se entrega al 
egresado un documento oficial 

donde se consigna la entidad a 
la que fue asignado, en la que 
se presenta en un término de 
hasta 30 días.

Asimismo, el artículo no. 88 
especifica que en caso de preci-
sarse  el traslado de aquel (lla) 
joven hacia otro centro laboral, 
“se somete a la aprobación de 
las autoridades que lo asigna-
ron, a partir de la conformidad 
de ambos órganos, organismos, 
entidades nacionales u organi-
zaciones superiores de direc-
ción u otras entidades”. 

El acápite siguiente es el 
que suscita las dudas en la 
Empresa de Aseguramien-
to Logístico al Tabaco, al no 
precisar  tipo de contrato ni 
salario a devengar: “La ubi-
cación del graduado debe co-
rresponderse con las necesi-
dades de la producción y los 
servicios y con los estudios 
cursados. Cuando resulta im-
prescindible, pueden ubicarse 
en cargos distintos a los de 
su especialidad, aunque no se 
correspondan con los especí-
ficos de su profesión”.

Lo que narra en su misiva a Buzón abierto la 
artemiseña Kirenia Rosas Rodríguez muy bien que se 
apega al conocido refrán.

Ella parte de que, ante las limitaciones materiales 
y económicas, siempre son válidas las buenas iniciati-
vas y mucho más cuando se trata de aportar opciones 
recreativas para el verano, sobre todo los que disfru-
tan de un merecido descanso.

Pero lo que no comprende la lectora es que quienes 
en ese tiempo se mantienen laborando como le ocurre 
a ella en Bahía Honda, su municipio de residencia, 
por el plan vacacional tuvieron que sufrir desde junio 
las afectaciones en el transporte y ejemplifica con la 
línea hasta Cabañas.

Por viajes al Parque Lenin, el zoológico, Expo-
cuba, playas, ríos, y piscinas, entre otros destinos, 
disminuyeron o dejaron de cumplirse servicios que 
afectan a quienes van para su centro de trabajo, el 
hospital u otra gestión, expone. 

En su caso particular señala que se traslada des-
de el Consejo Popular (CP) Silvio Caro hacia Bahía 
Honda, cerca de unos 30 km, “y casi siempre demoro 
hasta cuatro horas para llegar al trabajo”. A este CP 
se le aprobó una ruta desde Cabañas —la única que 
existe—, con entrada a la localidad donde ella vive, 
prestación “que desapareció hace meses, la guagua 
supuestamente está rota y sin embargo cubre otros 
itinerarios”, así como brinda las opciones menciona-
das anteriormente. 

Kirenia especifica que ese transporte debe entrar 
a las 6:10 a.m. y es el único que les resuelve a todos los 
que necesariamente tienen que salir temprano.

Su queja también abarca a otros CP, pues, por 
ejemplo, el día 28 de agosto, fecha en la que recibi-
mos su escrito, hacía referencia a la semana anterior 
cuando cuatro rutas “habían fallado”, porque los 
equipos estaban alquilados para el plan vacacional. 

Por eso concluye con varias interrogantes como 
el silencio de las autoridades ante las reclamaciones 
al respecto, por qué no alquilan las guaguas de los 
organismos o las escolares para dar cobertura a las 
opciones de esparcimiento del verano o, simplemente, 
declaran vacaciones masivas en la localidad.

Por nuestra parte sería saludable que las autori-
dades valoren en el municipio las experiencias de la 
etapa veraniega para que cosas como las denunciadas 
por Kirenia no se repitan.

En cuanto a la última opción que ella sugiere 
consideramos que nadie la tomaría como válida, 
porque significaría la paralización total de la pro-
ducción y los servicios. Aunque percibimos que su 
enunciado solo evidencia el grado de insatisfacción 
y desesperación  de alguien que decidió enviar su 
queja porque quiere una solución viable para todos, 
y no “desvestir un santo para vestir otro”. | Vivian 
Bustamante Molina

Jubilados reincorporados a 
trabajar y que consideran deben 
aumentárseles el monto de su 
chequera cuando deciden dejar 
de laborar es el tema abordado, a 
partir de sus particularidades, por 
decenas de lectores.

Nos llama la atención que del 
año 2017 a la fecha se ha acrecentado 
la cantidad de preocupaciones 
y quejas recibidas al respecto y 
hasta inconformidades con las 
respuestas a cartas tramitadas por 
esta propia sección al organismo 
pertinente. 

En la mayoría no procede el 
incremento porque la persona en 
cuestión se jubiló con el 90 % de su 
salario, el tope establecido por ley, 
según las explicaciones aportadas 
por especialistas del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social, a 
quienes desde este espacio pedimos 
nuevamente ayuda, a fin de ofrecer 

los argumentos de una manera 
didáctica, que no dejen lugar a 
dudas de lo que está regulado.

Sería también la contesta al 
lector Domingo Rafael Hernández 
Mora, vecino de Candelario 
Agüero, no. 302-A, entre Máximo 
Gómez y Cuarta, en la ciudad de 
Ciego de Ávila. 

Cuenta que se jubiló en mayo 
del 2009 con el 90 % del salario. A 
partir de esa fecha fue contratado 
y “de acuerdo con el artículo 40 del 
Decreto no. 283 me correspondería 
un incremento en mi chequera del  
2 % del nuevo salario promedio, 
pero ahora también me aplican el 
artículo 18, de la Ley 105  —lo que 
no considero correcto—”, subraya. 

Domingo Rafael dice sentirse 
desilusionado porque esperaba 
un añadido en la chequera y se 
cuestiona que no quede explícito el 
porqué en el citado decreto. | VBM

El vertimiento de dos fosas y un salidero de agua potable es la situación denunciada, 
desde hace meses, por vecinos del municipio capitalino de Marianao. En la esquina 
de calle 120 y avenida 63 fluyen las aguas albañales, que corren libremente por 
delante de una escuela primaria, establecimientos donde se expenden alimentos, 
etc., hasta la calle 59, para acumularse en la avenida 116. Tanto o más molesto y 
peligroso resulta que en este último sitio hay un salidero de agua potable y existe 
la posibilidad de que ocurra una contaminación.  | texto y fotos: César A. Rodríguez

| Servicio social

Al joven, lo que le corresponde Vestir un santo y…

El graduado cumple el servicio social por una sola vez, con independencia del 
número de carreras u otro tipo de estudios que concluya. | foto: Agustín Borrego

Llover sobre lo mojado
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| Alina M. Lotti

QUIZÁS UNO de los primeros sínto-
mas de la hipoacusia* sea, precisa-
mente, la frase que da título al tra-
bajo. Esta enfermedad profesional 

es definida como la pérdida o disminución 
de la capacidad auditiva que ocurre, por lo 
general, en ambos oídos —de manera parcial 
o completa— y se origina como resultado de
la exposición a niveles perjudiciales de rui-
do, superior a los 85 dB (decibeles).

La minería, la construcción de viales, la 
explotación de canteras, la industria textil, 
las labores con el empleo de equipos pesados, 
el ferrocarril, la aviación y la mecanización 
agrícola constituyen las actividades labora-
les de mayor riesgo, según señaló el investi-
gador Luis Manuel Torres García del Insti-
tuto Nacional de Salud de los Trabajadores 
(Insat). 

El especialista de I Grado en Otorrino-
laringología explicó que los efectos nocivos 
del ruido sobre la audición se conocen desde 
hace varios siglos. “El trabajo y el desarrollo 
de la sociedad nos obligan a vivir en un en-
torno donde este se vuelve más agresivo para 
los seres humanos, de manera que puede con-
siderarse como un contaminante”. 

Los daños auditivos de los trabajadores ex-
puestos a agentes del ambiente laboral —como 
el ruido, las sustancias químicas, las vibracio-
nes o la combinación de estos agentes nocivos— 
requieren en su atención de un compromiso 
multisectorial. 

Ello implica la participación de directi-
vos, administraciones y personal de la salud, 
y también de los obreros, quienes deben ele-
var los conocimientos sobre tal problemática 
y sensibilizarse con las posibles consecuen-
cias.   

Según argumentó el doctor Luis Manuel, 
“no existe terapia médica o quirúrgica que 
haya demostrado efectividad de manera con-
fiable para el tratamiento de la hipoacusia 
laboral, por lo que lo más importante conti-
núa siendo la prevención, con el objetivo de 
evitar la aparición de síntomas”. 

Hace un llamado a los otorrinolaringó-
logos, especialistas de medicina del trabajo, 
médicos de la familia, higienistas, epidemió-
logos y otros (sobre todo aquellos profesio-
nales que se desempeñan en municipios y 
localidades donde por diferentes razones no 
cuentan con audiómetros** a fin de que em-
pleen el método clínico en la evaluación de 
estos trabajadores, para luego definir la con-
ducta a seguir.  

Los controles audiológicos —precisó— 
deben ser considerados como el instrumento 
complementario para controlar en los obre-

ros los factores de riesgo y tienen como ob-
jetivo la prevención, además de la adopción 
de medidas técnico-organizativas tendentes 
a disminuir esos agentes nocivos en el origen 
del padecimiento.

Entre las medidas preventivas que pue-
den adoptarse están el cambio de puesto de 
trabajo a toda persona cuya audiometría to-
nal, o los exámenes clínicos periódicos, evi-
dencien una pérdida auditiva a las frecuen-
cias conversacionales intermedias (500, 1 000 
y 2 000 KHz (kilohercio), con probado déficit 
en la discriminación de fonemas. 

Igualmente, el rechazo de todo aspirante 
a ocupar una plaza determinada si los exá-
menes clínicos de preempleo detectan algún 
daño en este sentido. En caso de alguna dis-
capacidad, será necesario la remisión a la 
consulta de audiología para la rehabilitación 
protésica o logopédica, además de apoyo psi-
cológico y una adecuada reubicación laboral. 

*También está incluida en la Ley número 116,
Código de Trabajo.

**Equipo que permite evaluar la capacidad de 
una persona para escuchar sonidos, los cuales va-
rían de acuerdo con la fuerza (intensidad) y con la 
velocidad de vibración de las ondas sonoras.   

“Háblame alto, que no te escucho”
La hipoacusia ocupacional por ruido es otra de las enfermedades profesionales que 
recoge el Código de Trabajo.  La consecuencia fundamental es la pérdida auditiva 

•Ocupacional
a) Se tiene en cuenta si el obre-

ro labora en industrias, fabricas o 
talleres donde existe ruido.

b) Horas diarias de exposición,
labor que realiza, años de perma-
nencia en el puesto de trabajo.

c) Estudio de la audición an-
tes de comenzar en el puesto de 
trabajo.

•Higiénico-epidemiológico
a) Verificar la existencia en el

taller o la fábrica de ruidos en un 
nivel superior a 85 decibeles.

b) Precisar el empleo de los
medios de protección, si son ade-
cuados y se usan correctamente.

c) Conocer si hay otros traba-
jadores con alteraciones auditi-
vas.

•Clínico
a) Déficit auditivo con difi-

cultades para entender lo que se 
habla. 

b) En ambiente hogareño es-
tas personas piden que las perso-

nas que se dirigen a ellos alcen 
la voz, así como los volúmenes de 
audio de la radio y la televisión.  

c) Pueden presentarse zum-
bidos, irritabilidad, cefalea o do-
lor de cabeza, además de trastor-
nos del sueño.

•Laboral
a) Se realizará la audiome-

tría al trabajador, con el objeti-
vo de detectar algún daño en la 
agudeza auditiva, que en las eta-

pas iniciales afectará fundamen-
talmente las frecuencias agudas, 
entre 3 a 6 KHz (kilohercio).

b) El estudio con el sonóme-
tro aportará un ruido superior a 
los 85 decibeles. 

•Legal
a) En nuestro país todo tra-

bajador que sufra daños o lesio-
nes, cuyo origen sea ocupacional, 
la legislación lo protege o lo in-
demniza en cuanto a medica-
mentos, prótesis o compensación 
salarial.

El ruido es uno de los principales factores de riesgo. En 
muchas ocasiones los trabajadores no le dan la impor-
tancia que merece para evitar la hipoacusia profesio-
nal y otras enfermedades. Las administraciones deben 
velar por el uso correcto de los medios de protección. 
| foto: Heriberto González Brito

Audición y decibeles
¿Cómo oímos?

El oído responde a oscilacio-
nes en el aire que se propagan 
como ondas.

El pabellón auditivo, la oreja, capta 
estas ondas como un embudo y las 
conduce a través del conducto auditivo 
hasta el oído medio.

Estos impulsos 
son enviados al 
cerebro a través del 
nervio acústico.

 1  2  3

Criterios para el diagnóstico
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| fotos: Agustín Borrego Torres

CON LA TECNOLOGÍA de 
cultivos protegidos se ga-
rantiza una parte impor-
tante de las ensaladas que 

se consumen en el sector del turis-
mo; en los meses de octubre a junio 
el suministro de tomate, pepino, pi-
miento y melón cubre el ciento por 
ciento de la demanda, pero en el ve-
rano, los rendimientos bajan y hay 
que importar algunos productos.

Aunque se realizaron pruebas con 
diferentes tipos de casas, fue a par-
tir del año 2001, que lidereado por el 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz 
comenzó el despegue de esta agricul-
tura llamada de precisión: se concibió 
un programa de 42 hectáreas en dis-
tintas regiones del país, para esquivar 
los daños que ocasionan los fenóme-
nos meteorológicos.

En las empresas agroindustria-
les Victoria de Girón, de Matanzas; 
y Ceballos, de Ciego de Ávila, están 
las mayores plantaciones. Los mejo-
res rendimientos se obtienen desde 
esta última provincia hasta Pinar 
del Río, donde el clima es más bené-
volo para estos cultivos.

Enamorados en abundancia
Indudablemente, la producción de 
hortalizas y condimentos en casas 
de cultivo despierta las motivacio-
nes para los jóvenes que se insertan 
en los planes de estudio de carreras 
agropecuarias. La Empresa Agroin-
dustrial Victoria de Girón parece un 
panal de miel donde los egresados 
del politécnico César Escalante y 
la Universidad de Matanzas, beben 
de la experiencia, se especializan y 
aportan a los procesos productivos.   

“Me hice ingeniero agrónomo por 
vocación y me enamoré a primera vis-
ta de los cultivos protegidos, que re-
quieren un trabajo técnico muy fino y 
el margen de error es mínimo; tienen 
ciclos cortos y altos rendimientos”, 
aseguró Yeniskel Cepero Vera, direc-
tor de la unidad empresarial de base 
(UEB) de Cultivos Protegidos, de la 
Victoria de Girón.

“El pimiento es de los cultivos 
más lindos, pero el pepino crece de 
10 a 15 centímetros diarios y la co-
secha son 12 días; aquí se pone de 
manifiesto el trabajo de ingeniería; 
este ha sido mi único centro de la-
bor, desde que me gradué hace once 
años, y ya llevo cuatro en este cargo.

“El tomate es el principal cultivo, 
con producciones que rondan las  800 
y mil 200 toneladas en el año; seguido 
por la cosecha de unas 400 toneladas 
de pimiento, igual cantidad de pepi-
no y otras 50 de melón castilla, a los 
cuales se suman además, berenjena, 
acelga, col, lechuga y otros vegetales 
de hojas”, informó el ingeniero. 

En esta entidad, ubicada en Ja-
güey Grande, se cultivan 15,31 hec-
táreas en 145 casas de producción 
y dos de posturas, distribuidas en 
cuatro módulos, a unos 20 kiló-
metros de distancia entre sí, pre-
viniendo el daño que provocan las 
frecuentes tormentas locales, que 

se desatan en un instante y no hay 
como prever los daños, comentó 
Yeniskel, quien trabaja rodeado de 
muchos enamorados de este tipo de 
agricultura.  

“El destino de las producciones es 
la unidad comercializadora para la 
venta en frontera que tiene la empresa, 
cuyos fundamentales polos son Vara-
dero, La Habana y Ciénaga de Zapata, 
y llegamos a una parte de Villa Clara y 
a los cayos de Ciego de Ávila”.

Cultivos sin suelo
Otra de las ideas de Fidel fue em-
plear la zeolita como sustrato en las 
casas de cultivos protegidos, lo que 
se conoce como cultivo sin suelo. 
Fue Dagoberto Prieto Gómez, di-
rector agropecuario de la empresa 
Victoria de Girón, perteneciente al 
Grupo Empresarial Agrícola, quien 
aportó la mayor información sobre 
el tema.

“Fuimos los primeros en elimi-
nar el uso del bromuro de metilo, que 
tanto daño hace al medio ambiente 
en el control de plagas y enferme-
dades, usando la zeolita en sustitu-
ción de tierra o materia orgánica; 
hay casas que lo tienen desde hace 
15 años, y alcanzan rendimientos 
sostenidos de más de 80 o 90 t/ha en 
el tomate; por eso lo hemos exten-
dido a otras 7 hectáreas y queremos 
llegar al ciento  por ciento.

“Hay 18 razones por las cuales 
defendemos la zeolita, entre estas la 
economía de tiempo (acorta la pre-
paración de suelos y adelanta más 
de 20 días el ciclo productivo de 
las plantas); y de recursos, pues las 
desinfecciones del suelo son locales, 
donde aparece la plaga o enferme-
dad, y no a todo el cantero”.

Uno de los jóvenes ingenieros que 
trabajan en el módulo de San José de 
Marcos explicó un componente im-
portante de la agricultura de preci-
sión: “Los sistemas de regadío están 
automatizados, con riego por goteo y 
fertirriego, la tecnología que usa el 
mundo, con formulaciones simples de 
fertilizantes, que se llevan a un balan-
ce para darle a la planta los nutrientes 
según su fisiología y la producción”, 
dijo Yadir Valdés, especialista de nu-
trición de la UEB.

Gracias a la combinación de es-
tas tecnologías, en la empresa se ob-
tienen rendimientos de 90 a 100 t/ha; 
en invierno se alcanza un poco más: 
tomate hasta 150 t/ha (baja en vera-
no unas 40 t/ha), pimiento 80 t/ha 
el año entero y el pepino entre 110 
y 120.

Dentro de los retos impuestos en 
la entidad está la rotación de cultivos, 

que les permite aprovechar mejor el 
área y cosechar durante todo el año, y 
la racionalidad de los gastos para que 
la rentabilidad sostenga salarios que 
rondan entre mil 200 y mil 500 pesos 
mensuales a los trabajadores que reci-
ben la remuneración según los resul-
tados de su labor.

Alexei Elizalde, secretario gene-
ral de la sección sindical en San José 
de Marcos, puntualizó que no enfren-
tan grandes problemas para realizar 
sus jornadas, sin embargo, considera 
como limitante para obtener mejores 
rendimientos las malas condiciones 
que tienen los techos de las casas de 
cultivo, aunque en las que están a cie-
lo abierto plantan cultivos más resis-
tentes a las altas temperaturas, que 
siempre aportan sus producciones.

En la UEB Cultivos Protegidos 
de la Victoria de Girón hay desde 
técnicos de nivel medio en adiestra-
miento que hacen la ingeniería en 
la Universidad de Matanzas, como 
Katia Casanova, hasta fundadores 
de esta agricultura como Yorda-
ni Delgado; ellos se complementan 
en ese panal que no produce dulces 
sino ensaladas de exquisita calidad, 
de gran demanda y buenos precios 
en el mercado.

Ensaladas protegidas

El tomate aporta los más altos rendimientos en 
Jagüey Grande.  

Productos de alta calidad para la venta en frontera. Los cultivos protegidos exigen un trabajo y una tecnología de 
precisión.

Juan Carlos Anzardo, director de 
Cultivos Protegidos del Grupo Agrí-
cola, adelantó que este programa se 
moderniza. “Están en montaje los 
primeros 17 módulos de riego au-
tomatizado producidos en Cuba, y 
en una segunda fase la Empresa de 
Automatización Integral (Cedai) 
aportará una tecnología superior, y 
se ocupará del montaje y asistencia 
técnica. Se duplicará el área cultiva-
ble, porque la demanda crece.

“Hay que instalar casas más al-
tas y de mejor ventilación para que los 
rendimientos suban; hoy en el mundo 
rondan las 300 t/ha, y en Cuba se han 
logrado hasta 148.

“Hoy el problema más grave 
de esta tecnología es la carencia de 
piezas de repuesto, por eso tenemos 
las dos variantes en los módulos: 
riego automatizado y manual, y se 
trabaja en el montaje de minindus-
trias para encurtir los excedentes 
de la producción.

“El sistema de la agricultura 
tiene 122 hectáreas de casas de cul-
tivos. Al cierre de mayo el plan de 
producción se sobrecumplió un 3 %, 
pero bajó al culminar julio al 87 %, 
dadas las afectaciones de las inten-
sas lluvias en la región central. Se 
cosechan 9 mil toneladas en el país, 
de estas 7 mil 400 en entidades del 
Grupo Agrícola” .

Modernizar con precisión

La semilla que usamos se importa y es 
certificada de alto potencial productivo, 
dijo Anzardo.
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Cuentan pobladores de Baracoa, 
en Guantánamo, que el verdadero 
nombre del río más caudaloso de 
Cuba no es Toa, sino Toar, voz india 
de origen aruaco, que significa rana o 
dios de las aguas, con la que nuestros 
amerindios aludían también el soni-
do que producen esos anfibios cuan-
do los escuchamos “croar”.

Narran historiadores y estudio-
sos que esas márgenes hoy inspirado-
ras de poetas y artistas de la plástica 
nativos, posibilitaron asimismo el na-
cimiento del tres, instrumento musi-
cal originario de esta zona del oriente 
cubano.

De igual manera modos lingüís-
ticos, costumbres culinarias y hasta 
vinos y licores de la pomarrosa —to-
davía cultivados por quienes habitan 
sus orillas— tienen la mística del 
propio río. Incluso, el Diario de Cam-
paña de José Martí por estas tierras, 
luego de su desembarco en Playitas de 
Cajobabo el 11 de abril de 1895, narra 
sucesos de contactos pintorescos con 
los habitantes de aquellos lares. 

Pero el simbolismo del Toa tras-
ciende vocablos, hábitos, tradiciones 
y el propio devenir de quien vive en 
sus riberas, mucho más hoy que el 
mayor de sus puentes entrelaza una 
historia fraguada por la fraternidad 
internacional, y por la amistad del 
pueblo cubano con la República Boli-
variana de Venezuela.

La magia tras lo deshecho
Era septiembre del 2016 y el puente 
de madera sucumbió al embate del 

huracán Matthew. Al otro lado del 
declive, a 224,83 metros de longitud 
quedaron la bodega, el resto de la 
familia, tierras, animales y hasta la 
propia casa, el desamparo para 26 
asentamientos poblacionales entre 
ambas orillas con casi 90 mil habi-
tantes.

La envergadura de la obra y su 
distante ubicación de las industrias 
constructoras en las dos provincias 
afectadas determinaron la instala-
ción en el entorno de la carretera 
de una planta de asfalto y un moli-
no de áridos, en aras de facilitar la 
reconstrucción de casi la totalidad 
de los rústicos pasaderos sobre el 
río.

Hasta ese lugar acudieron 
miembros de la Brigada Interna-
cional Cívico Militar de Rescate 
y Asistencia Humanitaria Simón 
Bolívar, de Venezuela, así como 
fuerzas y especialistas cubanos 
del Ministerio de la Construcción, 
la Empresa Constructora Inte-
gral 17 perteneciente a Holguín, y 
otras fuerzas de Santiago de Cuba, 
Granma, Guantánamo, Las Tunas 
y Matanzas.

Pavimento, drenaje soterrado, 
revestimiento de talud, capas de 
rodamiento y otras labores se re-
quirieron para volver a levantar la 
estructura de 11 metros de ancho 
con 11,88 metros sobre el nivel del 
mar, pero ahora con 4,5 metros más 
respecto a la armazón de madera 
anterior y el doble de distancia en-
tre sus apoyos.

Una tipología de construcción 
ingeniada por los venezolanos a fin 

de terminar la obra aguas adentro 
con probada resistencia a la acu-
mulación de restos de vegetación 
entre sus sostenes, fusionó la es-
tructura metálica con las bases de 
concreto reforzado en la carretera 
más nororiental del país.

Parecían confabularse con el 
huracán las inclemencias del tiem-
po con crecidas del río que mantu-
vieron a los constructores varados 
por un período de hasta 10 días; 
demoras de los barcos para llegar 
al puerto de Moa; atrasos de vigas y 
otros materiales necesarios.

Sin embargo, la colosal inver-
sión estuvo lista en aproximada-
mente un año y medio (abril de 
2017-julio de 2018). Ante los ojos 
atónitos de sus pobladores se le-
vantó lo que parecía imposible, y 
que ahora disfrutan como “lo más 
grandioso de la infraestructura 
vial guantanamera”. Claro, sin ol-
vidar el majestuoso viaducto de La 
Farola, ubicado también en esta 
zona del archipiélago.

Un misterio tejedor de sueños
Remembranzas de los más viejos 
baracoenses y moenses parecen 
conservar para siempre el secreto 
de todo aquello que se erige sobre 
las aguas del Toa. Las muchas veces 
que los pobladores remendaron el 
viejo puente de madera luego de la 
embestida de la naturaleza. Anéc-
dotas de los balseros trasladando 
personas y todo tipo de productos 
de un lado al otro y de aquel día de 
1960 cuando Fidel pasó por allí en 
dirección a Moa y obsequió motores 
para las falúas.

Tres décadas de vida hubiera te-
nido el más grande puente sobre el 
río Toa de no haber cedido a las fu-
rias de Matthew. El de hoy no  solo 
ayuda a olvidar los días tristes y 
difíciles, también contribuye  a pro-
yectar estrategias para potenciar el 
desarrollo turístico de la ciudad de 
Baracoa y el del Parque Nacional 
Alejandro de Humboldt, Patrimonio 
Cultural de la Humanidad desde el 
año 2001.

| Lourdes Rey Veitía

El ritual de un enterramiento y el culto a la muerte 
no los asustan, confiesan que ciertamente su oficio 
está acompañado por las horas de pena y dolor, pero 
aseguran que es necesario y muy agradecido.

A él le llaman Pancho o el viejo enterrador de la 
comarca, en alusión a aquel del que habla una triste 
y antigua canción. Ella es Noelia, lleva el nombre 
por el tema que popularizó el cantante Nino Bravo.

Son Francisco Rubio Cosme y Noelia Vázquez 
Molina, los sepultureros de Corralillo, municipio de 
Villa Clara, y único matrimonio en Cuba dedicado 
a esta labor. Ella, la única mujer que la practica.

Es visible la empatía de la pareja. Se evidencia 
el respeto y dedicación a los muertos. La muerte la 
ven como el último estado del ser humano. Dicen 
que nunca han visto luces ni escuchado voces, no 
creen en historias de aparecidos. “Si en el cemen-
terio hay voces, luces o pasos, es un vivo”, asegura 
Pancho, quien conoce los secretos de un oficio en el 
que lleva más de tres décadas de labor. 

Noelia es muy delgada, pero fuerte y rápida, 
sorprende por sus condiciones físicas y por estar 
siempre ávida de aprender cada detalle de este tra-
bajo que realiza desde hace seis años. Guataquea, 
rastrilla, da pico y pala. “Estoy enamorada de Pan-
cho y del oficio que me enseñó, ha sido mi maestro”, 
confesó.

“Aunque no lo parezca, nuestros días son 
muy atareados: comprobamos que no haya fisu-
ras ni problemas en las tumbas o los nichos, les 
damos mantenimiento de pintura, resarcimos las 
rajaduras, repellos, hacemos cualquier trabajo 
de albañilería, sembramos flores, escardamos… 
muchas cosas. Si llegan familiares en busca de 

información los ayudamos a localizar a sus di-
funtos o lo que deseen siempre que podamos”, 
explican.

“Para nosotros es normal manipular cenizas 
y huesos, pero lo hacemos con delicadeza en con-
sideración al que murió y a sus familiares, refiere 
Noelia. Los días de sepelio o exhumaciones son 
los más difíciles, porque el trabajo es duro, las 
losas son pesadas, no siempre son fáciles de ma-
niobrar por la estrecha distancia entre estas, hay 
que vaciar las tumbas, abrir huecos, etc., pero lo 
que más se afectan son los sentimientos.

“En un pueblo pequeño todos se conocen
—agrega—, uno llega a involucrarse con los ca-
sos. Aunque quieras establecer distancia, casi 
nunca puedes. Si son niños o muertes por crí-
menes, accidentes, o jóvenes con enfermedades 

largas, entre otras, nos ponemos muy tristes, esa 
carga va con uno.

“Tenemos que saber manejar el espacio 
porque el cementerio es pequeño, debemos te-
ner reservas para cualquier coyuntura. Hemos 
realizado enterramientos de madrugada por la 
descomposición del difunto o exhumaciones en 
horas impropias; siempre cumpliendo con lo es-
tablecido para los cadáveres, pero en momentos 
de sufrimiento, hay que ayudar al prójimo”, pre-
cisó Pancho.

“Hay fechas muy señaladas como el Día de 
las Madres, el de los Padres y el de los Fieles Di-
funtos; en esas ocasiones nos gusta que el cemen-
terio esté más lindo que nunca. El 7 de diciembre 
es otro día especial, se les rinde homenaje a los 
combatientes, nosotros cuidamos las tumbas de 
nuestros mártires y de los internacionalistas, ese 
es un deber sagrado”, comentaron.

“Como todos, tenemos fechas muy propias, 
las de nuestros muertos. Yo enterré a mi madre, 
y eso fue desgarrador”, afirmó él y se le humede-
cieron los ojos a pesar de los años transcurridos. 
Ella habló de los suyos, “los voy a ver cada día, 
converso con ellos…”, y también le aparecieron 
lágrimas en su mirada.

El camposanto de Corralillo
Lo primero que asombra es la limpieza, el orden 
y el detalle de cada parte del camposanto. A la 
entrada, caobas que dan sombra, todo se ve hi-
giénico y pintado; nada de hierba y sí flores sil-
vestres, cada utensilio está en su lugar.

Sorprenden por estar prestos a un servicio 
con esmero y dedicación a cualquier hora y día; 
en sus rostros, el respeto absoluto.

La vida entre nichos y panteones

| foto: De la autora

Magias sobre el Toa 

| foto: Periódico Venceremos
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| Luis Hernández Serrano

JOSÉ RUBIERA, condecora-
do este año como Héroe del 
Trabajo de la República de 
Cuba, parece tener siempre 

en su rostro una sonrisa antici-
clónica. Su nombre compuesto es 
José María. Tiene el mismo hobby 
fotográfico que tuvo el Che. Toma 
sus propios videos. Fue fundador 
de Radio Jaruco y estuvo apren-
diendo piano, aunque no recuerda 
ya ni solfear un compás en clave 
de sol. Sin embargo, al decir de un 
poeta “se sabe las claves secretas 
del trabajo, la luz del sol, de la 
luna, de las nubes, de la lluvia, del 
tiempo y del mar”.

Hubiera querido haber visto des-
de La Habana al cometa Halley en 
1977, como lograron hacerlo otros 
en 1910. Habla tres idiomas además 
del heredado de su familia de Gi-
jón, España: inglés, francés y ruso. 
Y detrás del hombre serio que ve-
mos por la televisión, hay un humo-
rista nato.

Sincero como ante las cámaras 
cuando habla al pueblo, confiesa: 
“No sé nadar, ni montar a caballo, ni 
cantar, ni fumar, ni bailar. Alguien 
me vio tirar un pasillito una tarde 
y me dijo que yo llevaba el baile en 
la sangre, pero que tal vez por una 
mala circulación, no me llegaba a 
los pies. Por eso un día desafiné  en 
la canción Cuba qué linda es Cuba, 
de Eduardo Saborit, suerte que fue 
en la isla china de Hainan, y los es-
pectadores no se dieron cuenta de 
nada, porque me aplaudieron como 
a Roberto Carlos”.

José María Rubiera Torres, li-
cenciado en Meteorología y Doctor 
en Ciencias Geográficas —por un 
buen tiempo jefe del Centro de Pro-
nósticos del Instituto de Meteorolo-
gía— es uno de los grandes meteoró-
logos cubanos, y la persona sencilla 
y sabia que durante años dialogó 
con Fidel, ciclón tras ciclón, en las 
transmisiones de la Televisión Cu-
bana. Es vicepresidente del Comité 
de Huracanes de la Región Cuarta 
de la Organización Meteorológica 
Mundial.

Nació en San Antonio del Río 
Blanco del Norte, Jaruco, el 22 de 
enero de 1946, no obstante en los do-
cumentos oficiales aparece inscrito 
el día 29 para que su madre, pobre, 
pudiera cobrar la maternidad.

Su padre, José María Rubiera 
García, nació en el propio San An-
tonio, entre Bainoa y Jaruco; y su 
madre, Eugenia Torres Suárez, en 
Jibacoa. Los dos ya fallecieron.

En una etapa de su niñez, Ru-
biera tuvo que ingerir —por indi-
cación médica— pequeñas dosis de 
estricnina, el célebre veneno, para 
curar una rara crisis de hipotensión 
arterial que al final desapareció.

Estudió la primaria en su ba-
rrio, en la escuela María Auxilia-
dora, de monjitas canadienses. El 
nivel medio en la secundaria bá-
sica Juan Abrantes, en el central 
Hershey, hoy Camilo Cienfuegos, 

en Santa Cruz del Norte, en la ac-
tualidad provincia de Mayabeque. 
Y el pre como becario en el IPU 
Carlos Marx, en el reparto Sibo-
ney, en Miramar.

“El 13 de junio de 1948, con dos 
años, tiré con una cámara de cajón 
Kodak, de un tío, mi primera foto, 
a un camioncito al que le adosé una 
calaverita que me compraron en la 
fiesta del patrón de mi barrio, San 
Antonio de Papua”.

De la mano de su madre —cuen-
ta Rubiera— con seis años, escuchó 
uno de los primeros discursos de Fi-
del, en enero o febrero de 1952, en 
un mitin del Partido Ortodoxo, un 
hecho siempre recordado por su pa-

dre, que en 1928 cargaba muestras 
para el laboratorio del central, y se 
hizo químico y perito azucarero. 
Con el tiempo terminó la carrera de 
Farmacia en la Universidad de La 
Habana. Luego puso una botica en 
el pueblo.

De él Rubiera heredó honesti-
dad, ánimo, rigor científico. “El vie-
jo tenía tanto amor al estudio que 
cada día se encaminaba a pie a la 
Universidad, pues no tenía dinero 
para el pasaje del tranvía”, dice.

Este detective de los huracanes 
era un adolescente un poco enamo-
rado. Llegó —nos ha dicho— a te-
ner dos novias a la vez, aunque en 
distintos lugares. Después se volvió 
más serio y entonces corría “en un 
solo patín”.

“Me gustaba mucho investigar 
y descubrir el porqué de las cosas. 
Tuve dos tíos paternos decimistas, 
uno Rafael Rubiera, autor de un 
cuaderno llamado Sílabas de ya-
gua, costeado por él mismo”.

Rubiera soñó con ser meteorólo-
go. Había uno solo en Cuba, aunque 
antes de 1959 funcionaban 11 es-
taciones meteorológicas en el país. 
Había una tradición de esta rama, 
heredada del padre Benito Viñes, 
por ejemplo, a quien se debió en 
1875, en La Habana, el primer bo-
letín de ciclón tropical del mundo y 

descubrió cosas como seguir los ci-
clones por las nubes.

“Me gustaron siempre los ci-
clones. Hoy no quiero verlos ni en 
pintura. En 1948 yo tenía dos años 
y me llevaron para la casa de un 
tío, porque la nuestra estaba mala. 
¡Fue la primera evacuación que vi! 
Después, en 1952, me regalaron una 
revista Bohemia con un mapa de la 
trayectoria de los huracanes. Fue la 
chispa definitiva que me llevó a esta 
especialidad.

“Más tarde me impresionó el 
ciclón Flora, en octubre de 1963, el 
que seguí por la onda corta de la 
planta del central Hershey; yo era 
amigo del operador, despierto hasta 
las tres o las cuatro de la madruga-
da, para oír y ver el boletín del doc-
tor Mario Rodríguez Ramírez, uno 
de mis maestros en la materia”.

Apasionado por el mundo me-
teorológico, con unos libros de la 
Unesco aprendió a hacer instru-
mentos como hidrómetros y vele-
tas. Y le cautivaron otros textos 
del Observatorio Nacional como El 
aprendiz de Meteorología y uno de 
Geografía Física, de Leví Marrero, 
que contenía buenas páginas sobre 
los huracanes.

“En 1970 recibí un curso de Me-
teorología iniciado en el Capitolio 
y que concluyó en el Instituto de 

Meteorología. Me gradué de meteo-
rólogo nivel 2, en 1973. Y empecé a 
trabajar y a estudiar al unísono. Me 
hice licenciado en Meteorología en 
1979 y fui jefe de turno del entonces 
Departamento de Pronósticos del 
Instituto, hasta 1978, en que pasé a 
ser jefe de la estación meteorológica 
de Isla de la Juventud. Volví a Pro-
nósticos, fui jefe del Grupo de Si-
nóptica y laboré en Información. En 
1988 me nombraron jefe de departa-
mento, hoy Centro de Pronósticos”.

Desde antes de 1980, Rubiera 
pensó que en nuestro país un me-
teorólogo podía comentar el estado 
del tiempo en la televisión. Lo pro-
puso y cuajó la idea. Jesús González 
Montoto, en aquel momento jefe del 
Instituto de Meteorología, la planteó 
a Ovidio Cabrera, vicepresidente del 
ICRT, quien la aprobó enseguida.

“Empecé con el anuncio de un 
‘frente frío’ a las once de la maña-
na del 13 de enero de 1981: el primer 
programa con un meteorólogo esta-
ble, porque el doctor Rodríguez Ra-
mírez, por ejemplo, solo salía cuando 
había ciclones. El gancho fue dar por 
primera vez el pronóstico del fin de 
semana: aquí nunca se había pronos-
ticado el tiempo más allá de 24 ho-
ras. ¡Yo lo instauré! Pegó y también 
empezamos a aparecer en la Revista 
de la Mañana, inaugurada el 20 de 
octubre de ese 1981. ¡Llevamos más 
de 35 años consecutivos comentando 
el tiempo en la televisión!”.

El vigía de los huracanes se hizo 
Doctor en Ciencias Geográficas es-
tudiando y trabajando. Viajó a la 
URSS en 1990. Redactó su tesis en 
una habitación del hotel Ucrania. 
La trajo a Cuba manuscrita. La titu-
ló Pronóstico de lluvia en cinco días. 
La defendió en 1991, frente a un 
competente tribunal, donde estaban 
los doctores Mario Rodríguez Ramí-
rez y Antonio Núñez Jiménez, entre 
otros, a quien agradeció su asisten-
cia. Ganó la máxima calificación.

Se inició en la radio en Jaruco, 
en 1970. Allí escribió guiones, hizo 
efectos especiales y locución, lo que 
le valió para no temerle a ningún 
micrófono en vivo, y llegó a hacer 
un programa de los CDR y otro de 
la Juventud.

“En fin, que aunque me jubilé, 
mi corazón sigue siendo centinela, 
detective o vigía de los huracanes, 
como tú me quieras llamar”.

El vigía
de los huracanes

Durante años Rubiera dialogó con Fidel, ciclón tras ciclón. | foto: Ismael Francisco González

Recientemente el doctor José Rubiera recibió el Premio del Barrio de manos del coordinador 
nacional de los CDR. | foto: Heriberto González Brito
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Ser anirista destacado y 
dirigir una sección sindical 
con relevantes resultados es 
una combinación placentera 
para nuestro entrevistado

| Vivian Bustamante Molina

La discusión del documento 
Bases para el Fortalecimien-
to de la Misión del Movimien-
to Sindical Cubano previo al 
XXI Congreso de la CTC nos 
está permitiendo acudir más 
de lo habitual a disímiles co-
lectivos laborales y conocer 
historias que subyacen o dan 
pie al análisis en estas impor-
tantes asambleas. 

Así nos pasó en la Em-
presa Militar Industrial 
(EMI) Granma, donde tuvi-
mos la fortuna de conocer a 
Antonio Suárez Valdés, con 
quien comenzamos hablan-
do de su labor en la Asocia-
ción Nacional de Innovado-
res y Racionalizadores, en la 
cual se ha destacado tanto 
que acumula más de 20 años 
como Vanguardia Nacional 
en esta organización y en el 
Sindicato Nacional de Tra-

bajadores Civiles de la De-
fensa, méritos por los que 
fue propuesto para recibir la 
Orden Lázaro Peña de Ter-
cer Grado.

Y de pronto, entre tuer-
cas, cables y tornillos, nos 

dice que a sus responsabi-
lidades, antes al frente del 
taller de electrónica y hoy de 
una unidad  básica, suma la 
de dirigir hace 39 años una 
sección sindical, que cuenta 
con 59 afiliados.

“Es un dar y recibir”, 
puntualiza, y menciona con 
entusiasmo experiencias 
como la del día del agitador 
y la propaganda que realizan 
todos los lunes.

“En solo 15 minutos tra-
tamos lo más relevante en 
efemérides y de la actualidad 
mundial, y el jefe explica las 
tareas de la semana. Por la 
composición de la reunión es 
ocasión oportuna para acla-
rar dudas, estar al tanto de 
las inquietudes de los trabaja-
dores y eso contribuye mucho 
al buen clima y a no diluirse 
en nimiedades. 

“Con esta y otras acciones 
hemos posibilitado que nues-
tra unidad materialice sus 
planes antes de lo previsto y 
aporte en otras áreas en fun-
ción de los resultados del año 
en la EMI”, recalca.  

Del tecnológico a la concreta
Corría el año 1977 cuando 
Antonio empezó a trabajar en 
el mismo taller, proveniente 

de la enseñanza tecnológica. 
No es de extrañar que desde 
entonces haya participado en 
todos los proyectos de unida-
des de superficie de la Mari-
na de Guerra Revolucionaria, 
con excepción de los dos años 
en que, por el Servicio Mili-
tar General, cumplió misión 
en la República Popular del 
Congo.

Cuenta que su perma-
nente hábito de estudiar lo ha 
salvado de no pocas dificul-
tades, porque tiene que estar 
actualizado en las nuevas es-
pecialidades vinculadas con 
los barcos. De esa manera 
rompió también la barrera de 
los idiomas ruso e inglés.

Ha perdido la cuenta de 
cuándo se integró al Comité 
de Innovadores y Racionali-
zadores, pero sí recuerda que 
lo hizo debido a su interés 
innato de tratar de dar solu-
ción o respuesta a cualquier 
asunto. De ahí que no solo es 
conocido por su entrega a la 
reparación de los barcos sino 
además, porque siempre está 
presto a resolver  algún pro-
blema doméstico de un com-
pañero, como arreglarle la 
arrocera o el televisor. 

“Lo habitual es que me auxilie con alguien porque siempre parto de que mi 
idea no es la mejor, sino el conjunto de conocimientos”, reconoce Antonio. 
| foto: René Pérez Massola

La cita se efectuará del 13 al 15 de 
este mes. Entrevista a José Antonio 
Alonso Monterrey, secretario 
general de esa organización

| Tellería Alfaro

La II Conferencia del Sindicato Na-
cional de Trabajadores Civiles de la 
Defensa (SNTCD) será un momen-
to clave para el recuento de la la-
bor desempeñada en los últimos seis 
años, examinar el actual contexto 
económico y laboral,  y proyectar 
nuevas acciones para el presente y 
el futuro inmediato.

José Antonio Alonso Monterrey, 
secretario general del SNTCD, expre-
só que “arribamos a la etapa final de 
la cita, cuyos antecedentes  tuvieron 
lugar hace un año con la presentación 
de la Convocatoria en los colectivos 
laborales del sector y continuó con el 
proceso de balance, renovación o rati-
ficación de mandatos en las más de  7 
mil secciones sindicales”. 

Otro paso importante —aña-
dió— fueron las conferencias mu-
nicipales y provinciales de donde 
provienen los 233 delegados y 27 in-
vitados al cónclave a celebrarse del 
13 al 15 del presente mes.

Alonso señaló que los principa-
les planteamientos en tales escena-
rios versaron sobre las deficiencias 
que persisten en el funcionamiento 
orgánico por la no utilización efi-
ciente de espacios de debate como los 
activos sindicales, las asambleas de 
afiliados a partir de su preparación 
y realización, falta de motivación 
en algunos lugares para participar 
en estas porque los trabajadores 
no encuentran solución o respuesta 

a planteamientos y situaciones en 
cuanto al salario en el sistema pre-
supuestado, y en un grupo de  enti-
dades del comercio minorista.

Mencionó también insatisfac-
ciones con la estimulación moral 
promovida  por el sindicato como 
la entrega de condecoraciones apro-
badas por el Consejo de Estado y 
aunque este año ha habido un salto 
cualitativo, los  trabajadores con-
sideran que se trata de un proceso 
muy largo y demora hasta un año.

En las reuniones provinciales 
ocupó espacio el análisis del cum-
plimiento de los 12 acuerdos del 

evento anterior, lo cual será de co-
nocimiento por los delegados a esta 
Conferencia. Al respecto, Alonso 
mencionó resultados concretos en el 
perfeccionamiento de la responsa-
bilidad de los directivos en el tra-
bajo con el sindicato, la celebración 
de las asambleas de afiliados con 
carácter mensual  en los centros de 
producción, docencia y prestación 
de servicios, y de manera trimestral 
en los órganos de dirección, regula-
ción y control.

“Hemos evolucionado positi-
vamente en la presencia femenina 
en puestos de dirección sindical en 
cargos decisorios, situación muy 
diferente a la de años anteriores. 
Cabe destacar la elección de jóve-
nes como secretarios de secciones y 
burós  sindicales, aunque falta por 
avanzar  todavía”, apuntó.

“De esta Conferencia espera-
mos  continuar  fortaleciendo la 
labor mancomunada  entre la ad-
ministración, el sindicato, los jefes, 
el Partido y la CTC provincial y na-
cional. Eso no quiere decir que no 
existan discrepancias y distintos 
puntos de vista, pero en los propó-
sitos fundamentales hay que traba-
jar unidos.

Instó a “preparar más a nues-
tros cuadros y dirigentes para tener 
una mayor y efectiva vinculación 
con los trabajadores, ir adonde haya 
problemas, dominar los temas de le-
gislación laboral y conocer  los cam-
bios que se están produciendo. 

“La valentía no se estudia ni se 
adquiere en una escuela; hay que 
ejercitarla  porque a veces falta 
combatividad en la acción del sindi-
cato como representante del colecti-
vo, en el enfrentamiento a   la cha-

pucería, la indolencia, la negligencia y 
la insensibilidad”.

Otra expectativa está relacionada 
con el mejoramiento continuo de las 
condiciones de vida y de trabajo para 
lograr  sentido de pertenencia, satis-
facción espiritual, orgullo por la pro-
fesión u oficio y que existan formas 
de superación. Esta puede ser una vía 
—y no la única—  para detener la emi-
gración de la fuerza laboral, opinó.

Sobre el programa de la reunión 
informó que comenzará con el  en-
cuentro de sus delegados e invitados 
con las jefaturas de los ministerios de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias 
y del Interior.

Al día siguiente sesionarán cua-
tro  comisiones cuyos temas centrales 
son: el funcionamiento orgánico de 
las estructuras sindicales (política de 
cuadros, asambleas de afiliados, coti-
zación), su acción en la batalla econó-
mica, los valores y el enfrentamiento 
a las indisciplinas, ilegalidades, el 
delito y lo relacionado con los traba-
jadores del sector en la defensa y la 
seguridad de la nación cubana.

Durante la última jornada habrá 
debates en sesión plenaria, se darán 
a conocer los dictámenes de las comi-
siones y será presentada la nueva di-
rección del SNTCD.

“Por su plena vigencia —subra-
yó Alonso—  nuestra II Conferencia 
tendrá muy presentes en sus sesio-
nes las indicaciones del General de 
Ejército Raúl Castro Ruz cuando 
en la constitución de esta organi-
zación, el 19 de septiembre de 1971, 
precisó que la labor del sindicato 
debía basarse en los lineamientos de 
la productividad, la calidad, al cui-
dado de los recursos  y ahorrar todo 
cuanto sea posible”. 

De esta Conferencia esperamos  continuar  for-
taleciendo la labor mancomunada  entre la ad-
ministración, el sindicato, los jefes, el Partido 
y la CTC provincial y nacional, afirmó José An-
tonio Alonso Monterrey, secretario general del 
SNTCD. | foto: René Pérez Massola

Resultados concretos y nuevas proyecciones
| II Conferencia del Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa

No es fácil, tampoco imposible
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| Jorge Rivas Rodríguez

El Gato Tuerto, uno de los 10 mejores cen-
tros nocturnos de la capital, fundado en el 
año 1960 en la barriada del Vedado y deve-
nido emblema de la vida artística y cultural 
en las cálidas noches de esa porción costera 
del Caribe insular, fue el lugar selecciona-
do, con acierto y palmas de los espectadores, 
para realizar durante el verano el popular 
programa de la Televisión Cubana Entre 
amigos,   fruto de una idea de dos reconoci-
dos Julio, Pulido y Acanda, respectivamen-
te, para, además, homenajear a La Habana 
ante el advenimiento de su aniversario 500.

Tradicionalmente grabado en los estu-
dios de la TV, la filmación de este espacio en 
el agradable club situado a pocos metros del 
Malecón y muy cerca de la plaza de La Pira-
gua, propició un cambio de imagen que atrajo 
el interés de la teleaudiencia, la cual conoció 
—o rememoró— la significación de este sitio 
en la historia del bolero y del filin en Cuba.  
Por su pequeño y acogedor escenario pasaron 
los más célebres cultivadores de esos géneros, 
tales como  Elena Burke, Omara Portuondo, 
Moraima Secada, José Antonio Méndez y Cé-
sar Portillo de la Luz, entre otros muchos.

Figuras de la talla de Gabriel García 
Márquez, Virgilio Piñera, Cheo Feliciano, 
Miguel Barnet, Héctor Quintero —uno de 
los animadores y su voz grabada aún da la 
bienvenida a los visitantes— y Pablo Ar-
mando Fernández,  igualmente frecuenta-
ron este establecimiento inaugurado el 31 
de agosto de 1960, sobre la base de un pro-
yecto de Felito Ayón, también creador  de 
La Bodeguita del Medio en la década de los 
años cincuenta, animador cultural e impre-
sor, quien tuvo a su cargo la primera edición 
del poema Elegía a Jesús Menéndez (1951), 
de Nicolás Guillén, el Poeta Nacional, de 
quien también  publicó la Elegía a Jacques 
Roumain en el cielo de Haití (1948).

Asimismo, en el Gato Tuerto se rememo-
ra al argentino Juan Manuel Fangio, cinco 
veces campeón mundial de Fórmula  1, que 
fue secuestrado por jóvenes del Movimiento 
26-7, durante su viaje a Cuba en el año 1958 
para participar en el Segundo Grand Prix.

Sede de exposiciones —en el restauran-
te que radica en la planta alta— de reco-
nocidos pintores como Nelson Domínguez, 
Maikel Herrera, Jesús Lara y  Zaida del 
Río, además de infinidad de jóvenes crea-
dores; en el año 2001 en ese centro se reali-
zó el bolero más largo del mundo, con una 
duración de cinco días ininterrumpidos y 
la participación  de 498 cantantes, proeza 
sin precedentes en la música internacional 
en la que se interpretaron 2 mil 175 temas, 
para constituir un récord Guinness.

En los últimos años, bajo la dirección 
artística del experimentado colega y cro-
nista Julio Acanda, el escenario del seduc-

tor club ha acogido a connotadas figuras de 
la música cubana, en diversidad de géneros 
y estilos, entre ellos Migdalia Echevarría, 
Raquel Hernández, Félix Bernal, La San-
tiaguera, Vocal Retro, Carlos Vargas,  Anto-
nio Lascano, Alexis Rivero, Reynaldo Cam-
poalegre, Osdalgia, Freddy Vera, Ana M. 
Pedraza y María de Jesús,  quienes confor-
maron los elencos invitados a las diferen-
tes grabaciones de Entre amigos, además de 
otros especialmente convidados, como el re-
conocido saxofonista César López, el quin-
teto de viento MN, de Bayamo, y distintas 
variedades del Circo Nacional de Cuba.

Bajo el profesional desempeño de Julio 
Acanda en la conducción del programa di-
rigido por el maestro Julio Pulido, célebres 
expertos en la realización de musicales para 
la TV, concibieron la idea de hacer “pases” 
a simbólicos lugares de La Habana, en los 
que prestigiosos  locutores, animadores o 
actores, como Marino Luzardo, Diana Rosa 
Suárez, Alden Knight, Mario Aguirre, Paula 
Alí, Joan Cabrizas y Ariana Álvarez, y otros, 
dialogaron con los televidentes sobre la his-
toria y la cultura de estos, bajo la producción 
de la amigable comunicadora Malú Bacallao.

Entre amigos en el Gato Tuerto, cuyo 
tema de presentación para este verano fue 
de Ernesto Blanco,  constituye una loable 
iniciativa acogida por la Televisión Cubana 
que no solo propició acercar a los especta-
dores, desde su hogar, a este característico 
sitio; sino además disfrutar de la música de 
destacados exponentes del pentagrama na-
cional, en tanto conocer algo de la historia y 
la herencia cultural de varios espacios sig-
nificativos de la capital. Enhorabuena para 
su equipo de realización, integrado, ade-
más, por Miguel A. Izquierdo (director de 
post-producción), Mandy Rodríguez (pro-
ductor general), María Luisa Muzaurieta 
(primera asistente de dirección) y Leticia 
Álvarez (directora asistente), entre otros.

| Elaine Caballero Sabugueiro
 
Pocos hombres pueden 
decir que han vivido las 
experiencias del poeta, 
dramaturgo, narrador, en-
sayista y director de Teatro 
Cimarrón, Alberto Curbe-
lo Mezquida, quien conoce 
como la palma de su mano 
el secreto de conquistar a 
los públicos más difíciles 
y exigentes. Él y los acto-
res de  su  compañía han 
desarrollado una intensa 
labor comunitaria en las 
localidades más apartadas 
del país, donde escasean 
bibliotecas y salas de pre-
sentaciones artísticas.

Cuentos, fábulas y poe-
mas de figuras imprescin-
dibles de la cultura cubana 
e hispánica son llevados al 
escenario con una mirada 
intimista y renovadora, en 
busca de sembrar la semilla 
del saber en los más peque-
ños.

“Los niños asimilan me-
jor la poesía desde el teatro”, 
asegura este camagüeyano 
de ojos grandes y mirada 
intensa, considerado uno de 
los dramaturgos que más 
ha recreado la cultura de 
los pueblos originarios del 
Caribe, saberes que com-
pletó y perfeccionó durante 
su estancia en el municipio 
de Sierra Cubita, en Cama-
güey.

“Allí existen evidencias 
arqueológicas de los indios 
cubanos que me sirvieron de 
base para mis obras. Tam-
bién formé parte del gru-
po de espeleología, con el 
que indagué y extendí mis 
investigaciones a América 
Latina. Hasta donde he po-
dido, explicó, he estudiado 
a los araguas (oriundos del 
Orinoco que poblaron las 
Antillas) y convertido en 
personajes teatrales”.

Una de las principales 
características de Teatro 
Cimarrón es la versatilidad 
de sus intérpretes (Mercedes 
Hernández, Eudie Leslie, 
Josefina Izquierdo y Noslén 
Sutil Castro), al ser capaces 
de realizar teatro infantil y 
para adultos. Cuentan con 
una formación integral que 
les permite manejar títeres, 
bailar ritmos afrocubanos, 
folclóricos e hispanos.

“El trabajo es agotador”, 
aseveró Curbelo Mezquida. 
“A veces tenemos dificulta-
des por la entrada y salida 
de actores, lo cual obliga a 
volver a montar las piezas e 
iniciar el proceso. Los mu-
chachos que llegan de la Es-
cuela Nacional de Arte y de 
la Universidad de las Artes 
todavía no están preparados 
y hay que empezar con ellos 
desde cero”.

Una de las experiencias 
más interesantes para los 
integrantes de la recono-
cida agrupación ha sido su 
actuación en centros peni-
tenciarios, labor que los ha 
llevado a ser protagonistas 
de hechos sorprendentes. 
“En una prisión en Santa 
Cruz del Norte nos pidieron 
Amor con amor se paga, de 
José Martí. El coronel de la 
cárcel me dijo: ‘Quiero que 
hagas esa puesta en esce-
na’. Al comenzar la presen-
tación, los presos recitaban 
los bocadillos de la obra 
porque ellos tenían el libro 
y lo estudiaban. Fue algo fe-
nomenal”, aseguró este po-
lifacético creador.

“Hemos trabajado ade-
más con niños agresivos que 
han terminado llorando y 
han dicho: ‘Yo solo les pido 
que vuelvan otra vez .́ Esos 
muchachos no conocían el 
teatro”.

No han sido estos los 
únicos sitios en los que han 
regalado su arte como el 
más preciado de sus teso-
ros, gracias a esa vocación 
comunitaria y altruista, que 
por más que parezca un cli-
ché, constituye la leitmotiv 
que mueve las pasiones de 
Teatro Cimarrón.

“En nuestras presenta-
ciones en hospitales los niños 
se divierten al máximo. Re-
sulta un poco doloroso al sa-
ber que ese pequeño tiene una 
situación difícil, pero verlos 
alegres es algo especial. Tam-
bién hemos visto cómo niños 
autistas, que no tocan a na-
die, han terminado abraza-
dos a Mercedes”, añadió.

Aunque es más conocido 
como dramaturgo, Curbe-
lo Mezquida afirma que lo 
más visceral de su ser está 
en la poesía. Tal vez sea el 
secreto de su viveza intelec-
tual: mirar al mundo desde 
la lírica y los versos.

| En la pequeña pantalla:

El Gato Tuerto Entre amigos
| Alberto Curbelo:

 “Lo más visceral de mi 
ser está en la poesía”

El poeta, dramaturgo, narrador, 
ensayista y director de Teatro 
Cimarrón, Alberto Curbelo Mezquida. 
| foto: Isabel Aguilera Aguilar

El joven cantante Carlos Vargas, uno de los más aplaudidos 
en las noches del Gato Tuerto. | fotos: Tomadas de la 
tvcubana.icrt.cu

Fachada del centro nocturno Gato Tuerto. El periodista, locutor y director artístico Julio Acanda.
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| Fernando Rodríguez Sosa

Resulta una verdad incon-
trovertible que el polígrafo 
cubano don Fernando Ortiz, 
desde su más temprana ju-
ventud, desarrolló una acti-
va e incansable lucha contra 

el racismo, ese flagelo que 
ha ensombrecido, a lo lar-
go de los siglos, la historia 
de la humanidad y que aún, 
lamentablemente, lacera al 
mundo contemporáneo.

El engaño de las razas, 
como se conoce, es uno de 
esos medulares ensayos re-
lacionados con un tema que 
le preocupó, y ocupó, du-
rante su largo y fructífero 
ejercicio intelectual, que lo 
convierten en una figura 
imprescindible en los estu-
dios vinculados con la iden-
tidad de la nación cubana.

Existen, sin embargo, 
otras investigaciones, en-
sayos y artículos menos co-
nocidos, firmados por Fer-
nando Ortiz antes y después 
de la citada obra, en que 
también se muestran sus 
reflexiones sobre el mito 
de las razas y acerca de las 
diversas maneras en que se 
manifiestan los racismos.

Reflexiones que ahora 
aparecen en el volumen ti-

tulado Fernando Ortiz con-
tra la raza y los racismos 
(Editorial Ciencias Socia-
les, 2013, 296 pp.), en que 
los doctores Jesús Guanche 
Pérez y José Antonio Matos 
Arévalos agrupan 11 textos 
fechados durante más de 
cinco décadas, entre 1910 y 
1964.

Al presentar esta selec-
ción, Guanche Pérez y Ma-
tos Arévalos escriben:

“Durante más de medio 
siglo Fernando Ortiz ejer-
ció una amplia campaña de 
investigación, propaganda 
y acción a favor de la causa 
antirracista, cual un enér-
gico apostolado en pro de la 
ciencia y contra el terrible 
mito de las ‘razas’. Trató de 
persuadir para convencer, 
de enseñar para abrir el en-
tendimiento sobre la uni-
dad de la especie humana, 
independientemente de las 
múltiples variaciones físicas 
y culturales como resulta-
do de la amplia capacidad 

adaptativa y transformado-
ra del ecosistema”.

Uno de los estudios reu-
nidos, titulado Martí y las ra-
zas, reproduce la conferencia 
dictada por el autor de Los 
negros brujos, en 1941, en un 
ciclo organizado por la So-
ciedad Cubana de Estudios 
Históricos e Internacionales 
en homenaje al Héroe Na-
cional. Sustancial y revela-
dora indagación en que se 
afirma:

“El cubano José Martí, 
como todo hombre, no era 
sino una gota de sangre, 
de las sangres derramadas 
en todos los cruces donde 
las parejas en amor cla-
varon su humanidad eter-
na, y, además, como todo 
genio, llevaba en su men-
te la esencia de todos los 
mestizajes de las ideas, las 
cuales se engendran en los 
abrazos de las culturas del 
mundo.

“¡Que ante los peligro-
sos problemas de los racis-

mos, todos los cubanos sean 
inspirados siempre en las 
enseñanzas y las emociones 
de José Martí! Con razón su 
pueblo le llama Apóstol. Él 
nos dio la doctrina amorosa 
y sabia, nos la santificó con 
su sacrificio y desde su glo-
ria de salvador sigue prote-
giendo a Cuba; más ahora, 
en estos tiempos de reco-
lonizadoras agresividades, 
cuando tantos extranjeros 
tenebrosos, los enemigos que 
Martí tuvo siempre, quieren 
envilecer los destinos de 
nuestra patria y hacernos 
apostatar de nuestra fe”.

Oportuna, necesaria, va-
liosa, la publicación de Fer-
nando Ortiz contra la raza y 
los racismos, esta selección 
de textos que no han perdi-
do su vigencia. Reflexiones 
que hoy incitan a pensar en 
los retos y desafíos que aún 
deben enfrentarse, y resol-
verse, por la humanidad de 
inicios de un nuevo siglo y 
milenio.

Fernando Ortiz y la lucha contra el racismo

Ayer primera bailarina, ahora maestra 
y ensayadora de mucha experiencia… 
ella es uno de los puntales de la 
compañía que dirige Alicia Alonso
| Yuris Nórido

María Elena Llorente conoce los salones del Ba-
llet Nacional de Cuba, de hecho, todos los rin-
cones de esa vieja casona del Vedado habanero, 
como si fueran su propio hogar. Es que la compa-
ñía ha sido su casa, de sol a sol, durante más de 
cinco décadas.

“Yo comencé en 1962. No había cumplido to-
davía 16 años. Y he estado todo el tiempo aquí, 
donde lo he aprendido todo. Y gracias a eso he 
podido trasmitir mi experiencia a las nuevas ge-
neraciones”.

Se puede decir que es una profesional de am-
plísimo espectro, pues se ha desempeñado como 
bailarina, maestra, ensayadora, coreógrafa… 
“Pero yo me he sentido mejor bailando. Siem-
pre bailando. A enseñar también comencé muy 
joven. Después me encargué de impartir mis co-
nocimientos de lo que había bailado. Pero lo que 
más me gustaba era el escenario, subirme sobre 
las puntas, saltar, girar, interpretar… Un día 
tuve que dejar de bailar. Por ley física, no porque 
quería. Yo quería seguir bailando siempre. Aho-
ra me encargo de montar coreografías de disími-
les estilos, desde el ballet clásico hasta el ballet 
más moderno”.

A los teatros todavía asisten amantes del ba-
llet que la vieron en numerosos  roles. Y que la 
aplaudieron por la maestría y la seguridad con 
que los asumía.

“Hay algunos ballets que han marcado mi 
carrera por la forma en que los trabajé. La Fi-
lle Mal Gardée, que casi fue lo primero que hice. 
Fue un rol que, según el público y la crítica, do-
minaba muy bien. Lo hice a mi manera, lo hice 
mío. Aunque vi mucho a Alicia bailarlo. Vi a 
otras bailarinas.

“¿Qué puedo decirte? ¡Giselle! Es un mito 
que te marca. Es el ballet que casi todas las bai-
larinas ansían hacer. Y más la Giselle de esta 
compañía, que es una versión que tiene mucha 
lógica, que está muy bien trabajada. Aquí se tra-

baja mucho el estilo. No es bailar como quiera. 
Tiene un estilo específico, y hay que dominarlo: 
la diferencia entre los dos actos, la parte dramá-
tica, después la parte más etérea…

“Fueron trabajos muy interesantes. Podría 
hablar también de El río y el bosque. De ese ba-
llet recuerdo la forma en que se trabajó. Fuimos 
al Conjunto Folclórico. Hicimos la grabación 
para la música con María Remolá…

“Pero la verdad es que a mí me gustaba todo: 
Lo moderno me gustaba mucho, trabajar con 
coreógrafos. Eran trabajos muy ricos porque te 
permitían hacer aportes, y uno era testigo de 
cómo iba naciendo la obra… Todo eso es lo que 

te va enriqueciendo, lo que te va haciendo grata 
esta carrera”.

Mirando hacia atrás, María Elena Lloren-
te cree que ha dejado su grano de arena. “Esta 
compañía ha tenido muy buenos bailarines. He 
sido primera bailarina aquí, así que supongo que 
haya aportado una forma de bailar, que tiene que 
ver bastante con mi prototipo. Éramos varias 
primeras bailarinas y cada una tenía su manera 
de decir las cosas, aunque la coreografía fuera la 
misma. Pero siempre hay diferencias en la per-
sonalidad. Quizás ese haya sido mi aporte. Aun-
que hace años me desempeño como maître y ese 
también ha sido una contribución: la formación 
de los bailarines.

“No es una cuestión fácil, va más allá de en-
señar un paso; tiene que ver con la cultura, con 
el dominio del estilo, y con la manera de compor-
tarse… Yo solo sé que hay que estudiar mucho, 
que nunca se puede dejar de estudiar”.

Algunos recuerdan su cercanía con Marta 
García, una bailarina con la que compartió cuan-
tiosos momentos de su carrera. “Marta y yo for-
mábamos parte de la misma generación. Éramos 
compañeras de trabajo, pero éramos primero que 
todo amigas. Fueron muchos años. Recuerdo que 
cada vez que íbamos a los concursos internacio-
nales nos ayudábamos mucho. Cada vez que una 
bailaba, la otra estaba en la pata, pendiente de 
todo, con la toalla en la mano. Fue una relación 
muy bonita. Salíamos juntas a pasear, hacíamos 
comidas para las dos familias, una semana en mi 
casa, la otra en la de ella… Logramos una rela-
ción que no siempre en una carrera artística se 
alcanza: sin celos, sin competencias, sin doble-
ces…”.

Ahora que el Ballet Nacional de Cuba cum-
plirá 70 años, María Elena Llorente cree que uno 
de sus más grandes privilegios ha sido estar tan-
to tiempo junto a Alicia Alonso.

“Después de entrar a la compañía, además de 
la admiración y el respeto como bailarina, como 
directora, yo la sentí siempre como una amiga, 
como una madre. Siempre fue una mujer abierta, 
siempre dispuesta cada vez que alguna de noso-
tras le pedía algún consejo, alguna orientación, 
tanto en el plano artístico como en el personal. 
Estar a su lado ha sido la mayor dicha”.

| Aniversario 70 del Ballet Nacional de Cuba

María Elena Llorente quería seguir bailando

| fotos: Cortesía del Ballet Nacional de Cuba
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| Tercer lugar

Profe, ¿hoy
nos toca?

| Asdrúbal Martínez Ruiz

Es una familia común de la Cuba 
de hoy, con sus avatares, alegrías y 
costumbres, pero lo diferente está 
en el amor al deporte y la dedica-
ción de sus integrantes por desa-
rrollarlo en el municipio. 

Preguntar por “los Costales” 
es indagar por parte de la historia 
del deporte en Camajuaní y más 
específicamente de la Educación 
Física. Llegar a su casa es fácil: 
céntrica, antigua, modesta y allí 
hoy encontramos tres generacio-

nes dedicadas en cuerpo y alma 
a la  actividad, aunque se puede 
contar desde mucho antes el inte-
rés por esta práctica.

Luis Alberto Costales Gonzá-
lez ocupa el escalón intermedio de 
esta tríada, pero reconoce que en 
realidad la mayor parte de los mé-
ritos los tiene Luis Alberto Costa-
les Borroto, o simplemente el Viejo 
Costales,  el padre de la familia, 
con una fascinante y larga histo-
ria en el mundo del músculo. Por 
eso comenta: 

“A mi padre le debo todo lo que 
soy en la vida, él me enseñó  des-
de niño el amor al deporte, fíjate 
si es así que yo dejé la carrera de 
Medicina en tercer año y me fui a 
estudiar Cultura Física. Recuer-
do que cuando era muchacho me 
llevaba con él para la Secundaria 
Básica José Martí y allí yo lo vi 
dar muchas clases, su interés por 
este mundo le había nacido des-
de la cuna, pues en su casa, según 
me cuenta, mi abuelo era adicto al 
deporte y recibía visitas de atletas 
relevantes de la época como Aga-
pito Mayor, el Pollo Rodríguez, 
Enrique Terry, y otros más.

“Fue voleibolista, junto a Mar-
celo Salado y Juan Pedro Carbó, 
en el Instituto de Segunda Ense-
ñanza, pero la crisis económica lo 
obligó  a dejar los estudios  y co-
menzar a trabajar  en el Despali-

llo, aunque su amor por el deporte 
nunca quedó atrás y hacía funcio-
nes de árbitro”.

En los años 60 trabajó de forma 
gratuita en la Dirección de Depor-
tes hasta que obtuvo por oposición 
una plaza fija y lo mismo estaba 
entrenando equipos que formando 
profesores de Educación Física.

“Mi papá ha sido un hombre 
recto toda la vida —añade Lui-
sito— nunca lo he visto darse un 
trago ni fumar, lo único que ha 
hecho ha sido trabajar y formar 
generaciones, yo oigo a muchos 
hablar de él con admiración, me 
ha servido de paradigma como pa-
dre y profesional del deporte.

“Cuando fue mi profesor de 
Educación Física me exigía más 
que a los demás alumnos, un día 
le pregunté por qué lo hacía a lo 
que respondió: ‘El ejemplo empie-
za por casa’ y ya graduado, un día 
fue a visitar una clase que yo im-
partía,  por poco dejo el trabajo, 
detectó  más de 20 problemas y la 
evaluó de mal, luego estuvo expli-
cándome cómo hacerlo bien como 
tres días, era una enciclopedia en 
la Educación Física. 

“Siempre ha sido un ejemplo 
en todo, muy dedicado a la fami-
lia y al trabajo, es una gente muy 
organizada, es considerada la per-
sona que aglutinó fuerzas y abrió 
el camino de lo que hoy es la Edu-
cación Física en Camajuaní.

“Fue en esto incansable; no 
había una visita nacional que no 
mandaran para Camajuaní y casi 
nunca le detectaban un problema. 
Las estrellas del deporte cama-
juanense han recibido su influen-
cia y tres de sus alumnos merecie-
ron el premio al mejor profesor de 
Educación Física en Cuba: Luis 
Antonio García (Yuyo), Claudio 
Marcos Valdés, y la más joven, 
Mayumi San José.

“Toda su vida ha predicado 
con el ejemplo y es incansable en 
la superación, fíjate si es así que 
matricula la Licenciatura en Cul-
tura Física y obtiene este título a 
la edad de 58 años.  Fue el estu-
diante de mayor edad en Cuba que 
cursó estudios universitarios en 
aquel entonces, convirtiéndose en 
un ejemplo para las jóvenes gene-
raciones de estudiantes”.

Lo interrumpo para pregun-
tarle su influencia en otros miem-
bros de la familia, a lo que res-
ponde:

“Su nieto  mayor, Luis Javier 
Costales,  ya está cursando cuarto 
año de la Licenciatura en Cultu-
ra Física. A él le inculco el mismo 
espíritu que aprendo de mi padre 
cada día con su máxima en alto, 
esa que ha acompañado a ‘los Cos-
tales’ siempre, pero que tiene la 
autoría del viejo cuando me dijo: 
‘Enseña todo lo que sabes, apren-
de todo lo que puedas, entrégate al 
trabajo como la razón fundamen-
tal de tu vida’”.

| Yezabel del Carmen Sardiñas

La vida de Javier Castro Navarro sin 
un silbato, algún balón, cronómetro, o 
no poder escuchar todas las mañanas 
antes de los buenos días a las peque-
ñas Angélica, Ana Laura, Beatriz, Ju-
liet, Steffi, decir Profe, ¿hoy nos toca?, 
sería prácticamente imposible.

Por casi 32 años, este crucense 
que nació el 10 de marzo de 1966 para 
ser profesor de Educación Física ha 
cosechado premios, reconocimientos 
y condecoraciones a todos los niveles, 
los cuales disfruta pero asume con 
pasmosa normalidad. 

Vanguardia nacional en el 2003, 
seleccionado mejor profesor de la 
provincia en los años 2009, 2010 y 
2011, ganador de los concursos mu-
nicipales en múltiples ocasiones, su 
opinión sobre la Educación Física en 
el país es una de las más valoradas. 

“Antes del triunfo de la Revolu-
ción, la Educación Física fue un lujo 
del que no podían disfrutar los niños 
y jóvenes pobres, ya fuera por estar 
matriculados en escuelas públicas o 
simplemente porque la necesidad los 
obligaba a abandonar los estudios 
desde muy temprano y buscar su sus-
tento e incluso el de su familia, exis-
tían pocos terrenos y casi todos eran 
acondicionados por los propios maes-
tros, predominaba una baja califica-
ción o preparación, ya que la misma 
era impartida por el único profesor 
que atendía el grupo, limitada por la 
falta de recursos materiales, que en 
algunas instituciones incluso resul-
taba imposible su realización. 

“En muchas de estas escuelas no 
existían plazas para profesores de 
Educación Física. Esta época se ca-
racterizaba además por la ausencia 
de un sistema de educación científico 
y coherente, además no eran objeto 
de atención la educación preescolar, 
la especial, ni la de adulto.

“Hoy en día a pesar de los con-
tinuos cambios que se producen en 
nuestro sistema de enseñanza, la 
Educación Física no ha perdido su 

esencia pues posee características 
muy peculiares que la hacen diferen-
ciarse del resto de las asignaturas que 
se imparten en los diversos niveles ya 
que las mismas aportan elementos de 
gran relevancia, como son las habi-
lidades motrices, capacidades físicas, 
valores morales y espirituales”.

Proveniente de una familia obre-
ra, tras el fallecimiento de su padre 
tuvo que asumir las funciones de hijo 
mayor y colaborar con su mamá, una 
modesta trabajadora del sector del 
comercio, para echar hacia adelante 
el hogar y los estudios de su hermano. 

“La Educación Física me ‘engan-
chó’ desde bien joven, le prometí a 
mi familia y a mi motivador Omar 
Gastón que sería profesor y lo cum-
plí, hoy no puedo vivir sin impartir 
clases, estar rodeado de niños y mos-
trarles todos mis conocimientos.

“Para entender bien y compren-
der con claridad el concepto de Edu-
cación Física debemos remitirnos al 
discurso que pronunció el Coman-
dante Fidel Castro Ruz en la inau-
guración de la Escuela Internacional 
de Educación Física y Deportes en el 
2001 pues en él se resume todo.

“Hablar de educación física y 
deportes no es hablar de campeones 
olímpicos y mundiales, es hablar  de 
plenitud de salud, de capacidad de 
estudio y de trabajo, es una vivencia 
universal. Es la antítesis de las dro-
gas, del alcoholismo, es el remedio 
preventivo de numerosas enfermeda-
des que matan. Es hablar de calidad 
de vida”. 

Graduado del Fajardo, Licenciado 
en Cultura Física, Máster en Ciencias, 
militante del Partido, miembro de la 
Logia Lazo de Unión, no obstante to-
dos los reconocimientos recibidos, las 
misiones en Venezuela, las propuestas 
para ocupar mejores puestos de tra-
bajo, Javier Castro Navarro prefiere 
continuar escuchando a sus alumnas 
Profe, ¿hoy nos toca? todos los días al 
llegar a la escuela primaria Corina 
Rodríguez Morera lugar donde ha la-
borado casi toda su vida. 

| Segundo lugar 

El ejemplo 
empieza por casa

Alumnos participantes en la Composición Gimnástica, acto por el Día de la Cultura Física y el Deporte, 
curso 2010-2011.  | foto: Cortesía del entrevistado

Luis Alberto Costales (padre) y su nieto Luis 
Javier.  | foto: Cortesía del entrevistado

Publicamos los otros textos ganadores de la XII edición del Concurso Cuba Deportiva
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“Granma todavía está 
vivo”, Carlos Martí
| Joel García

Los Alazanes de Granma, 
campeones nacionales en las 
dos últimas campañas, no han 
encontrado su paso ganador 
cuando la actual serie ya so-
brepasó la mitad del calenda-
rio. Nadie mejor que su direc-
tor, Carlos Martí, para explicar 
qué sucede con sus muchachos 
sin caer en justificaciones, tal 
y como nos aclaró desde que lo 
abordamos en el estadio Héroes 
de Mayabeque esta semana.

¿A qué se debe un inicio tan 
incierto y el lugar decimocuar-
to en la tabla de posiciones?

Hay cuatro de nuestros me-
jores peloteros lesionados en 
estos momentos y casi desde el 
comienzo de la Serie, entre ellos 
a dos pítcheres Leandro Martí-
nez y Yanier González, en quie-
nes debían recaer la mayor can-
tidad de triunfos en esta etapa.

El equipo tampoco está ba-
teando lo que esperábamos y de 
acuerdo con el nivel que tene-
mos. Por ejemplo, Lázaro Ce-
deño el año pasado dio 20 jon-
rones y hasta ahora no ha dado 
ninguno.

No quiere decir eso que 
hemos tirado la toalla. Todos 
los días hablamos con ellos, 
apelamos a la psicología y a la 
experiencia del colectivo de di-
rección porque en este tipo de 
campeonato tan corto no hay 
tiempo para recuperarse. Si las 
cosas no salen como se planifi-
caron puedes quedar fuera de 
la segunda fase.

¿Las lesiones tuvieron algo 
que ver con mala preparación?

No, son cosas propias del 
deporte. Roel Santos se viró el 
tobillo jugando center field y 
se hizo un esguince grado dos. 
Yoelkis Céspedes estuvo 20 días 
de reposo médico por un pro-
blema muscular en la pierna. Y 
en el caso de Leandro tuvo pro-
blemas en su mano de lanzar 
una vez iniciada la Serie. 

¿Cuánto pudo haber influido 
su ausencia en la preparación?

Mi presencia no es tan im-
prescindible porque ahí esta-
ban los compañeros que han 
trabajado conmigo en los últi-
mos años y tienen una probada 
capacidad. El plan de entrena-
miento era el mismo y aunque 
estuve fuera esa razón no debe 
tomarse en cuenta. En estos 
momentos estamos enfrasca-
dos en ver cómo logramos que 
despierte la ofensiva del equi-
po, pues es nuestro punto más 
fuerte. Sabemos que el pitcheo 
no tiene esa gran calidad desde 
el punto de vista competitivo, 
pero si se batea como lo hemos 
hecho siempre saldremos de 
este mal momento.

¿Alguna noticia de la rein-
corporación de los lesionados?

Ya Céspedes empezó esta 
subserie contra Mayabeque, 
Roel Santos y Leandro Mar-

tínez deben incorporarse 
frente a Pinar del Río. Al me-
nos eso me dijeron los médi-
cos. Fíjate si nos ha afectado 
esta situación que pusimos 
a los jugadores de cuadro a 
defender los jardines. Pero 
insisto que no estoy justifi-
cando nada. Las cosas que 
nos hicieron campeones hace 
unos meses no han salido 
como esperábamos.

¿Los atletas juveniles no 
han sido tampoco buenos su-
plentes?

Tenemos en la provincia 
peloteros en la categoría  ju-
venil con mucha perspectiva, 
pero esto es un sistema que no 
tiene altas y bajas y por tan-
to cuando se da la nómina de 
40 no puede haber cambios. 
Hay un pitcher zurdo de ca-
lidad, otro bateador que qui-
zás hubiéramos querido subir, 
pero no podemos. Además, se 
nos dijo que ellos empezaban 
sus entrenamientos dentro de 
poco y no iban a estar aptos 
para la Serie.

En condición de mentor de 
nuestra selección nacional en 
los dos últimos años pudiera 
darnos una valoración de la 
Serie.

Lo que más me gusta es 
lo bastante pareja que está 
siendo, sobre todo entre los 
ocho primeros. El público está 
asistiendo a los estadios. Hay 
rivalidad, pero nos falta cali-
dad. Para llegar al nivel que 
teníamos 20 años atrás es poco 
a poco y hace falta trabajar en 
la base y con más recursos. El 
Inder estudia eso, pero para 
buscar desarrollo arriba hay 
que trabajar bastante en las 
categorías inferiores

¿Un último comentario 
para la afición?

Granma todavía está vivo. 
Todos los días salimos con ese 
espíritu. A veces con el arma-
mento que tienes no puedes 
combatir con la calidad que 
quisieras,  pero vamos a seguir 
luchando. Hemos tenido un 
momento difícil y queremos 
recuperarnos.

América ganó la 
Copa Continental 
IAAF
Con 262 puntos y 
victorias en 18 de 

los 37 eventos disputados, el equipo de América des-
tronó a los campeones defensores de Europa (233) 
y ganó la Copa Continental IAAF Ostrava 2018, en 
la cual intervinieron tres cubanos: Yaimé Pérez, oro 
en disco con 65,30 metros; Yarisley Silva, cuarta con 
4,55 y Cristian Nápoles, quinto en triple salto este 
domingo (17,07).  La más destacada del conjunto que 
representó a nuestro continente en esta justa fue la 
colombiana Caterine Ibarguen, oro en el triple y en el 
salto de longitud. El equipo de Asia-Pacífico ocupó el 
tercer lugar (188) por delante de África (142).

Barrida avileña en Liga Azucarera
La XXXVIII Liga Azucarera de Béisbol reservó un fin de 
semana marcado por la barrida de la unidad empresarial 
de base (UEB) Primero de Enero, de Ciego de Ávila so-
bre su similar tunera Antonio Guiteras con pizarras 13-
6, 10-7 y 10-4. En el apartado oriental, la UEB Cristino 
Naranjo ganó la serie ante el equipo del Enidio Díaz, de 
Granma, al imponerse en los dos primeros desafíos 3-2 
y 3-1 con triunfos de Luis Cáceres y César Concepción, 
respectivamente; mientras que Miguel Panadero condu-
jo a los locales al éxito 4-2. Del enfrentamiento entre 
la UEB Chile, de Santiago de Cuba, y la Costa Rica, de 
Guantánamo solo supimos de dos sonrisas indómitas 
5-3 y 5-4. Por el occidente, el conjunto del 30 de No-
viembre, de Artemisa, dominó 9-0 al Amistad con los 
Pueblos, de Mayabeque. | Ronaldo León y Félix Borges

| IX Juegos Deportivos de los Trabajadores

Un campeón muy superior
| Roberto M. López de Vivigo

El equipo de Sancti Spíri-
tus no tuvo rivales en la fi-
nal nacional de sóftbol de 
los IX Juegos Deportivos 
de los Trabajadores que se 
celebró este fin de semana 
en el estadio Juan Ealo, 
de La Habana. Los diri-
gidos hace más de cinco 
años por Jaime Rodríguez 
tuvieron en la ofensiva un 
arma letal y produjeron 62 
carreras en tres cotejos.

“El bateo siempre ha 
sido nuestra principal 
arma, más allá de que 
trabajamos todos los pa-
rámetros de juego de for-
ma intensa en la prepara-
ción”, dijo Rodríguez.

Agregó que fue un tor-
neo bastante fuerte y su 
objetivo era el primer lu-
gar. Nos entregamos con 
el corazón y ahí está el 
resultado: ganar invictos. 
El plantel, que pertenece 
al Sindicato del Comer-
cio, la Gastronomía y los 
Servicios, mostró siempre 
cohesión y según los pro-
pios softbolistas el éxito 

fue debido a que son ante 
todo amigos. 

El conjunto es una 
mezcla de juventud y ex-
periencia. Los veteranos 
recuerdan con júbilo el tí-
tulo que consiguieron hace 
varios años y como era de 
esperar, entre los líderes 
del evento sobresalieron 
espirituanos. El lanza-
dor Hugo Gómez resultó 
el mayor ganador con dos 
victorias y Jorge Díaz el 
máximo artillero (10 hits).

Por desempate, Guan-
tánamo se adjudicó el se-
gundo puesto al permitir 

menos carreras, mientras 
La Habana enviaba al só-
tano a Isla de la Juventud 
por el desenlace del parti-
do entre ellos. El capitalino 
Carlos Michel Perdomo fue 
el más destacado a la ofen-
siva con premios en avera-
ge (800), carreras impulsa-
das (16) y jonrones (6).

El campeonato en 
el cual participaron los
campeones zonales y la 
sede estuvo dedicado al 80 
aniversario de la fundación 
de la CTC y a su XXI Con-
greso. También al quinto 
centenario de La Habana.

| Fabio M. Quintero y 
Mauro Díaz, estudiantes 
de Periodismo

La ansiedad está latiente en las gradas del 
Pedro Marrero. Los hinchas agitan ban-
deras cubanas. Un aficionado no soporta 
la espera ni la distancia, pareciera como 
si pretendiese entrar al campo de juego. 
Un par de jóvenes sueñan despiertos: se 
imaginan a Cuba ganando la Copa Oro o 
clasificando para el próximo Mundial.

Por fin pisan la grama del antiguo esta-
dio La Tropical los once jugadores titulares 
de la Mayor de las Antillas. Los ídolos loca-
les reciben gritos desmesurados. Quizás no 
son tan perfectos ni espectaculares como 
los brasileños o argentinos, pero son los que 
ponen en alto las cuatro letras de Cuba.

Los nuestros comenzaron su andadura 
en la Liga de Naciones de la Concacaf con-
tra las Islas Turcas y Caicos, último lugar 
en el ranking de la Fifa. Los anfitriones, 
dirigidos por Raúl Mederos, tomaron las 
riendas del partido desde el primer minu-
to y derrotaron 11-0 al modesto rival. ¿Un 
punto de inflexión de cara a los venideros 
compromisos internacionales? 

Aunque abultado, el resultado es en-
gañoso. El contrincante nunca propuso, 
la defensa no fue en ningún momento 
férrea y amontonaban hombres en su 
cancha sin rigor táctico. Los futbolistas, 
imprecisos en los mano a mano, lentos y 
sin ninguna disciplina, apenas oponían 
resistencia a las galopadas en ataque de 
los anfitriones. 

Por la selección local destacaron Da-
niel Luis Sáez, Andy Baquero y Jordan 
Santa Cruz. El primero, volante de recu-
peración capitalino,  daba salida y estaba 
muy preciso en cada pase; Baquero tenía 
libertades por todo el campo y ayudó mu-
cho en ataque; y el extremo cienfuegue-
ro brindó el desequilibrio y juego vistoso 
que tanto anima las gradas, además, hizo 
de taco el mejor gol de la lluviosa tarde. 

Roberney Caballero, autor de dos 
dianas, manifestó que era necesario tra-
bajar en las coberturas y en el retroceso 
de los volantes para mejorar el accionar 
del plantel. Esta atmósfera balompédica 
en el estadio de Playa volverá el 17 de no-
viembre cuando Cuba enfrente a Repú-
blica Dominicana. Antes visitará a Gra-
nada el 13 de octubre.

El diluvio calma la sed
| foto: Isabel Aguilera Aguilar

| foto: Isabel Aguilera Aguilar
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Según reza un viejo refrán: vista hace fe. ¿Qué me dicen 
entonces los incrédulos de la secuencia de mapas que pon-
go antes sus ojos? ¿Y Naciones Unidas qué alega? Es eviden-
te el despojo de tierras y la pretensión de exterminio con el 
respaldo, por supuesto, de los gobernantes estadounidenses 
y la ONU, que silencian el persistente actuar del Gobierno 
israelí en contra de la población palestina y, como quien 
calla otorga, respaldan el despojo territorial al que vienen 
siendo sometidos los palestinos a partir de 1947. ¿Casuali-
dad? No, acá lo que hay es contubernio y un gran complot a 
favor de lo que sería el mayor genocidio en la historia.

Si de defender los derechos humanos se trata, esto 
es algo que ningún ser humano digno, ninguna persona 
honesta, debe tolerar. Como las flotillas que año tras año 
intentan romper el bloqueo a Gaza, el mundo entero ha 
de perseverar en el enfrentamiento y condena al sionis-
mo rapaz y sus secuaces por poderosos que sean.

Aquí no cabe el cruzarse de brazos y dejar pasar ni 
un abuso más, ni un crimen más ni otro despojo en suelo 
palestino. El mundo todo haría bien en levantarse contra 
tales crímenes y decirles: ¡Basta ya! | Carlos Castro Sán-
chez, lector de Trabajadores

La verdad de Palestina en cinco mapas
1878 1946 1947 plan ONU 1949-1967 2008

Tierra palestina Tierra judía
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Salvador Allende: un recordatorio 
y una enseñanza (fragmentos)

| Atilio A. Boron

Días atrás, el 4 de septiembre, para ser más pre-
cisos, se cumplieron 48 años del triunfo de Sal-
vador Allende en las elecciones presidenciales de 
Chile de 1970. Con el paso de los años se com-
prueba, con dolor, que su figura no ha cosechado 
la valoración que merece dentro de sectores de 
la izquierda, dentro y fuera de Chile. En vez de 
honrar al presidente-mártir y a su obra, muchos 
se plegaron irreflexiblemente a las críticas que 
el consenso neoliberal dominante formuló a su 
gestión, sin ofrecer un análisis alternativo que 
tuviese en cuenta las dificilísimas, extremada-
mente adversas condiciones que rodearon su ac-
ceso a La Moneda y toda su labor de Gobierno. 

El advenimiento de la “democracia de baja 
intensidad” en el Chile pos-Pinochet corrigió 
solo en parte la subestimación que había sufri-
do Allende y el Gobierno de la Unidad Popular 
(UP). No obstante, luego de casi treinta años de 
una decepcionante transición que acentuó las 
inequidades de la sociedad chilena y su depen-
dencia externa, las cosas comienzan a cambiar y 
se notan numerosas tentativas de revalorizar su 
fértil legado. Se trata de un acto de estricta jus-
ticia porque Allende fue el precursor del “ciclo 
de izquierda” que conmovió América Latina (y 
al sistema interamericano) hasta sus cimientos a 
partir de finales del siglo pasado. 

Las experiencias vividas en Venezuela con 
Hugo Chávez, en Ecuador con Rafael Correa, y 
en Bolivia con Evo Morales, donde se recupera-
ron los recursos naturales, tienen en el Gobierno 
de Allende un luminoso precedente: la nacionali-
zación de la gran minería del cobre en manos de 
oligopolios norteamericanos, la nacionalización 
de la banca, la expropiación de los principales 
conglomerados industriales y la reforma agraria. 

Teniendo en cuenta las condiciones de esa épo-
ca —comienzos de los años setenta— lo que hizo el 
Gobierno de la UP fue una proeza. Allende fue un 
hombre extraordinario de Nuestra América. Un so-
cialista sin renuncios, un antimperialista sin con-
cesiones, un latinoamericanista ejemplar. Cuando 
Cuba padecía de un aislamiento casi completo y el 

Che iniciaba su última campaña en Bolivia, asu-
mió nada menos que la presidencia de la Organiza-
ción Latinoamericana de Solidaridad (OLAS) para 
apoyar a la Isla rebelde y al Comandante Heroico. 

Por entonces era Senador y fueron muchas 
las voces que se alzaron para reprocharle. (…). El 
diario El Mercurio, una de las expresiones más 
indignas del periodismo latinoamericano, lo ata-
caba en sus páginas políticas y en sus opiniones 
editoriales (…). 

Documentos recientemente desclasificados 
demuestran que (la Agencia Central de Inteli-
gencia, CIA) destinó 2,6 millones de dólares para 
financiar la campaña de Eduardo Frei, paladín 
de la Democracia Cristiana y la malhadada “Re-
volución en Libertad”, que se proponía como al-
ternativa a la Revolución Cubana. Y que (gastó) 
otros 3 millones en una campaña de terror don-
de la figura de Allende era presentada como un 
monstruo que enviaría niños chilenos a estudiar 
a Cuba o a la URSS. 

Según la documentación, el 15 de septiembre 
de 1970, pocos días después de las elecciones, el 
presidente Richard Nixon convocó a su despacho 
a Henry Kissinger, consejero de Seguridad Na-
cional; a Richard Helms, director de la CIA; a 
William Colby, su director adjunto; y al fiscal ge-
neral John Mitchell, a una reunión para elaborar 
la política a seguir (…). 

En sus notas Colby escribió que “Nixon es-
taba furioso” porque la presidencia de Allende 
potenciaría la diseminación de la revolución co-
munista pregonada por Fidel Castro, mientras 
que el mensaje tomado por Helms expresaba con 
claridad la visceral mezcla de odio y rabia que el 
triunfo de Allende provocaba: “En lo inmediato, 
hagan que la economía grite. Ni una tuerca ni un 
tornillo para Chile”, anotó.

Y eso fue lo que ocurrió (…). Pero la inter-
vención de Estados Unidos contemplaba también 
presiones diplomáticas, el desabastecimiento 
programado de artículos de primera necesidad 
para fomentar el malhumor de la población, la 
organización de sectores medios para luchar con-
tra el gobierno (caso del gremio de camioneros, 
entre los más importantes) y la canalización de 

enormes recursos para financiar a los revoltosos y 
atraer a la oficialidad militar a la causa del golpe. 

Si miramos el panorama actual de América 
Latina y el Caribe veremos que poco o nada ha 
cambiado. La actuación del imperialismo en los 
países de Nuestra América, y especialmente en 
la vanguardia formada por los países del ALBA-
TCP, no difiere hoy de los mismos lineamientos 
que la CIA y las otras agencias del gobierno esta-
dounidense aplicaron con brutal salvajismo en el 
Chile de Allende. 

Informaciones incuestionables demuestran la 
estrecha vinculación entre los liderazgos de la opo-
sición de Venezuela y Nicaragua y los más sórdidos 
representantes de la derecha neofascista en Esta-
dos Unidos. Que quienes se oponen al sandinismo 
no tengan empacho alguno en fotografiarse con 
personajes como Ted Cruz, Marco Rubio e Ileana 
Ros-Lehtinen, personeros de la mafia anticastrista 
de Miami, arroja un baldón insanable sobre los su-
puestos demócratas nicaragüenses.  Como lo decía 
el canto de Violeta Parra, “el león es sanguinario en 
toda generación”. El imperio no cambia. 

Tomado del blog de Atilio A. Boron, politólogo, sociólo-
go, catedrático y escritor argentino. Doctorado en Cien-
cias Políticas por la Universidad de Harvard. Vea el tex-
to completo en www.trabajadores.cu

Si miramos el panorama actual de América Latina y el Caribe veremos que poco o nada ha cambiado. 
Por eso es necesario volver a estudiar minuciosamente lo ocurrido en el Chile de Allende

Detalle de una de las últimas imágenes tomadas al presidente 
Salvador Allende por su fotógrafo oficial, Luis Orlando Lagos.  La 
instantánea ganó el premio World Press Photo of the Year, en 
1973, y fue incluida por la revista Time en su lista de  las 100 
imágenes más influyentes de la historia. 

| gráfica enviada por el lector
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Nueva huelga de tripulantes 
de cabina
Roma.— Los sindicatos de tripulan-
tes de cabina (TCP) de Ryanair USO 
y Sitcpla, de España; SNPVAC, de 
Portugal; CNE-CSC y LBC-NVK, de 
Bélgica; UIL FILT-CGIL, de Italia; FNV, 
de Holanda y Ver.di, de Alemania, 
acordaron el viernes pasado convo-
car una nueva jornada de huelga en 
la última semana de septiembre, en la 
cual participarán todos los países que 
la secundaron en julio, y se unirán tra-
bajadores de Holanda y otras naciones 
europeas. La fecha exacta de la pro-
testa, según explicó el responsable de 
Vuelo de USO Sector Aéreo, Ernesto 
Iglesias, se dará a conocer antes del 
13 de septiembre. En la nota de prensa 
firmada por los sindicatos, manifesta-
ron que Ryanair sigue “ignorando” las 
leyes europeas y nacionales con una 
“cultura abusiva que forma parte de la 
compañía desde hace décadas”. Los 
empleados han denunciado además 
que la aerolínea envía cartas a los 
trabajadores en las que amenaza con 
bloquear la carrera profesional a quie-
nes ejerzan su derecho a huelga.| Con 
información de www.ine.es

Entregan a Duque peticiones 
sindicales
Bogotá.— Sindicatos colombianos 
entregaron al presidente Iván Du-
que un listado de peticiones relacio-
nadas con los derechos laborales y 
sindicales, con el proceso de paz, 
y la reforma tributaria, a la que se 
oponen. Durante el encuentro de 
unas tres horas, le propusieron que 
evalúe la retirada de Colombia de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (Ocde),  
por considerar que las “recomenda-
ciones” emitidas por el organismo 
resultan inconvenientes a los traba-
jadores. Solicitaron también el apo-
yo del mandatario para que se ga-
rantice el derecho a la movilización 
“sin ser restringida ni controlada 
por la Fuerza Pública”; que se pro-
teja a líderes sociales, entre ellos, 
los sindicalistas; que se formalice el 
empleo y se les dé plena aplicación a 
convenios suscritos por el país con 
la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). Los sindicatos aboga-
ron además por el cumplimiento de los 
acuerdos de paz, y afirmaron que “da-
das las catastróficas circunstancias 
de la economía, es imperativo revisar 
los TLC”. | Con información de www.
eltiempo.com

Evaluarán posibilidad de 
segundo referendo
Londres.— Más de la mitad de los 5 
millones de afiliados de los tres prin-
cipales sindicatos de Reino Unido 
—Unite, Unison y GMB— quieren 
que la ciudadanía pueda volver a votar 
sobre la salida o la permanencia en la 
Unión Europea. Según una encuesta 
de YouGov, realizada para la Conferen-
cia Intersindical que agrupa a la mayor 
parte de las centrales británicas y que 
tendrá su congreso anual el próximo 
martes en la localidad de Manches-
ter, las razones que preocupan a los 
británicos sindicalizados están vincu-
ladas a la posible pérdida de puestos 
de trabajo, la subida de impuestos, la 
reducción en su nivel de vida y el de-
terioro de los servicios públicos.| Con 
información de www.elpais.com

El miembro del Buró Polí-
tico del Partido Comunista 
de Cuba y Primer Vicepresi-
dente cubano, Salvador Val-
dés Mesa, participó durante 
este fin de semana en las ac-
tividades conmemorativas 
por  el 70 aniversario de la 
fundación de la República 
Popular Democrática de Co-
rea (RPDC), como parte de 
una gira de trabajo que rea-
liza por países socialistas de 
Asia. Este domingo asistió a 
la revista militar y al desfile 
popular en saludo a la efe-
méride en la Plaza Kim Il-
sung, de Pyongyang. 

Valdés Mesa, invita-
do especial a estas fiestas, 
ocupó un asiento en la pre-
sidencia de la parada mili-
tar y fue saludado por Kim 
Jong-un, líder máximo de 
esa nación, con quien dialo-
gó varios minutos antes de 
comenzar la marcha.

El sábado concurrió a la 
gala artística por el 70 ani-
versario de la nación asiática 
acompañado por el integran-
te del Buró Político del Co-
mité Central del Partido del 

Trabajo de Corea (CC-PTC) 
y Presidente del Presidium de 
la Asamblea Popular Supre-
ma de la RPDC, Kim Yong-
nam y recorrió el hospital 
oftalmológico de Pyongyang 
y la hilandería Kim Song Su.

El Primer Vicepresi-
dente cubano llegó a Corea 
procedente de China donde 
concluyó el viernes una bre-
ve visita y fue recibido por 
el miembro del Buró Polí-
tico del Partido Comunista 
Chino, Yang Jiechi, y el Vi-
cepresidente de la República 
Popular China, Wang Qishan, 
entre otros dirigentes.

Se prevé que este mar-
tes la delegación cubana 
—integrada también por el 
viceministro primero de Re-
laciones Exteriores, Marce-
lino Medina y el director de 
Asia y Oceanía de la Canci-
llería, Alberto Blanco— via-
je a Hanói para asistir a la 
conmemoración del aniver-
sario 45 de la primera visita 
a Vietnam del líder históri-
co de la Revolución Cubana, 
Fidel Castro Ruz. | Redac-
ción Digital

Primer Vicepresidente 
cubano de gira por 
países socialistas 

de Asia 

Como parte del 
programa de su visita 
oficial a la República 
Popular Democrática 
de Corea, el Primer 
Vicepresidente 
cubano, Salvador 
Valdés Mesa, 
recorrió el hospital 
oftalmológico de 
Pyongyang (en la 
foto) y la hilandería 
Kim Song Su.  | foto: 
Tomada de la cuenta 
oficial en Twitter 
de CubaMinrex

La economía de América 
Latina y el Caribe frente 
al entorno internacional y 
sus desafíos serán temas 
de análisis en un encuentro 
que se iniciará mañana y se 
extenderá hasta el jueves en 
el Palacio de Convenciones, 
de La Habana.

El comité organizador 
informó a Trabajadores 
que el examen abarca-
rá asuntos tan medulares 
como el ligero crecimiento 
económico que no se refle-
ja en el nivel de vida de la 
población, pues la tasa de 
desempleo lejos de dismi-
nuir aumenta, la calidad 
del trabajo decrece y la po-
breza continúa lacerando a 
grandes masas. Por ello se 
puede afirmar que el cre-
cimiento no se expresa en 
desarrollo y los objetivos 
de la agenda para el 2030, 
propuesta por Naciones 
Unidas, se alejan del ho-

rizonte cercano, agrega la 
comunicación recibida. 

Entre las temáticas 
principales a debatir figu-
ran la persistencia de la 
crisis económica global y la 
continuidad de sus efectos 
en América Latina y el Ca-
ribe, los impactos del cam-
bio tecnológico, las políticas 
públicas de innovación y 
desarrollo social, así como 
la posibilidad real de que la 
región promueva una pau-
latina modificación de su 
estructura productiva y de 
comercio, y América Latina 
a la luz del pensamiento de 
Fidel Castro Ruz.

Participarán especialis-
tas de México, Argentina, 
El Salvador, Brasil, Estados 
Unidos, República Domini-
cana, Puerto Rico, Panamá, 
Ecuador y Francia, y lógica-
mente, economistas e inves-
tigadores cubanos. | Ramón 
Barreras Ferrán

Economistas 
reflexionarán sobre 
desafíos regionales 

| fuente: statista 
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El presidente de Panamá, Juan Carlos 
Varela, rompió el silencio ante la crisis 
diplomática con Estados Unidos al de-
fender la soberanía e intereses nacio-
nales, y pedir respeto para las deter-
minaciones de su país, según afirma 
reporte de Prensa Latina.

Varela recordó la relación histórica 
de 115 años con los gobiernos estadou-
nidenses, sus instituciones y agencias de 
seguridad, según la nota que publicó al 
mediodía de este domingo en su cuenta 
personal de Twitter.

No obstante la cercanía habitual en-
tre EE. UU. y Panamá, esta semana la 
administración de Donald Trump llamó 
a consultas a su encargada de negocios, 
Roxanne Cabral, así como a sus homó-
logos en República Dominicana y El 
Salvador, países que han estrechado sus 
vínculos diplomáticos y económicos con 

China, alejándose de Taiwán, territorio 
que el gigante asiático reclama como 
propio.

La medida de fuerza de Estados Uni-
dos se produjo luego de que Washington 
acusara en agosto a Pekín de intentar 
desestabilizar las relaciones que mantie-
ne con Taiwán.

En declaraciones a un medio local 
(Telemetro), Luis Navas, experto pa-
nameño en Relaciones Internacionales, 
opinó que la postura del gobierno de 
Trump es una respuesta concertada al 
hecho de que “EE. UU. está perdiendo 
la batalla económica con la República 
Popular China”. 

Isabel de Saint Malo, vicepresidenta 
y canciller de Panamá, aseguró en junio 
pasado, durante los festejos por el pri-
mer aniversario del establecimiento de 
relaciones diplomáticas con China, que 

habían firmado 23 acuerdos bilaterales 
en torno a 12 puntos prioritarios, entre 
estos el desarrollo marítimo, la defini-
ción de la nación istmeña como más fa-
vorecida  y otros del ámbito turístico, 
migratorio y comercial. 

Estados Unidos es el principal alia-
do no oficial de Taiwán y su provee-
dor de armas más importante, a pesar 
de que en 1979 Washington estableció 
relaciones diplomáticas con China y 
automáticamente las cortó con Taipéi.
“Parece mentira cómo una potencia 
deja perder su credibilidad de Estado, 
echando broncas a quienes adoptan la 
misma política que ella ha venido per-
siguiendo desde hace casi 4 décadas. 
Doble estándar y prepotencia en esta-
do puro”, dijo en Twitter Wei Qiang, 
embajador de China en Panamá. | RI 
con información de PL

Panamá defiende soberanía frente a  EE. UU.
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Continúa elección de delegados directos

En Cienfuegos, la humildad se llenó de honor
El anuncio fue a través del audio y ante un nu-
meroso grupo de trabajadores: “El delegado 
directo del colectivo de la empresa termoeléc-
trica Carlos Manuel de Céspedes a las sesiones 
finales del XXI Congreso de la CTC es… Ge-
naro Márquez García”.

Estaba casualmente cerca de él y observé 
su rostro que evidenciaba, sobre todo, humil-
dad y sencillez. Su elección demuestra que el 
evento abre sus puertas a los méritos, la con-
ducta y el prestigio.

En varios momentos, cada vez que alguien 
lo felicitaba, le escuché decir con voz entrecor-
tada: “Es un honor y un compromiso”. Y aun-
que la frase se ha convertido en lugar común, 
él la dice con certidumbre y sinceridad. Honor, 
porque podrá asistir a las sesiones finales de 
un Congreso muy importante, algo que nunca 
imaginó, y compromiso, porque representará a 
un colectivo extraordinario, el de la termoe-
léctrica de Cienfuegos, merecedor de innume-
rables reconocimientos, entre estos el de Van-
guardia Nacional en 38 ocasiones.

Genaro es mecánico industrial con mucho 
prestigio, ganado a fuerza de tesón durante 33 
años junto a los hierros de las unidades gene-
radoras de la planta cienfueguera.  

Dennis Tillet Escalona, secretario general 
del buró sindical de esa empresa, quien tam-
bién estuvo en la boleta final de la elección, 
dijo: “Genaro es un trabajador excelente, con-
sagrado, dedicado y sobre todo, muy respeta-
do. Lleva más de 10 años como secretario ge-
neral de la sección sindical de su área. Merece 
ese estímulo”.

También se conoció en el acto central por 
el aniversario 61 del levantamiento popular 
armado de Cienfuegos, el 5 de septiembre, que 
le fue entregada la Bandera de Proeza Laboral 
a la refinería Camilo Cienfuegos, por acuer-
do del Secretariado Nacional de la Central de 
Trabajadores de Cuba. | Ramón Barreras Fe-
rrán

¡Qué colectivo represento!
Lo dice con admiración el ingeniero Fernan-
do Antonio Ferrera Núñez, subdirector téc-
nico del Centro Provincial de Electromedici-
na (CPE), de Las Tunas, quien resultó electo 
delegado directo al XXI Congreso de la CTC, 
cuyas sesiones finales serán en enero del 2019.

Y es que el colectivo de esta institución, 
adscripta al Sindicato de la Salud, acumula 
méritos que lo hicieron acreedor de este reco-
nocimiento por la Central de Trabajadores de 
Cuba. 

La elección es el premio a una trayectoria 
enriquecida a lo largo de cinco lustros, “porque 
aquí hice mis prácticas laborales del cuarto y 
quinto años de la carrera, y, luego, mi servicio 
social”, recuerda, pero prefiere hablar de sus 
colegas y de los resultados que obtienen con 
el  objetivo de garantizar el funcionamiento de 
los equipos e instrumental médicos imprescin-
dibles en estas prestaciones.

El centro es líder en la recuperación de má-
quinas de hemodiálisis (riñones artificiales) y 
exponente relevante en el trabajo de la Anir. 

“El proceso orgánico del XXI Congreso  
y su celebración tienen lugar en un momento 
histórico”, pues coincide con el análisis popu-
lar del proyecto de reforma constitucional. | 
Jorge Pérez Cruz. 

El debate de un documento, oportunidad
inigualable en Camagüey
Poco menos de 500 reuniones de discusión del 
documento Bases para el Fortalecimiento de la 
Misión del Movimiento Sindical Cubano faltan 
por desarrollarse en Camagüey para concluir 
así uno de los procesos trascendentales previos 
a la celebración del XXI Congreso de la CTC.

Por casi tres meses los trabajadores cama-
güeyanos “aprovecharon en sus colectivos la-
borales esta oportunidad inigualable y pudie-
ron opinar, criticar y recomendar alternativas 
para mejorar el trabajo de la sección sindical 
y de la CTC en general”, aseveró Yulián León 
Rondón, del Secretariado Provincial de la or-
ganización sindical.

Hasta ahora, los agramontinos han suge-
rido unas 5 mil 480  propuestas, orientadas 
fundamentalmente a los puntos que abordan 
la emulación socialista, la jubilación, el aporte 
a la defensa de la patria y a la capacitación y 
preparación de cuadros.

Tania Díaz Bermúdez, secretaria general de 
la CTC en el territorio, comentó que los trabaja-
dores de la provincia abogan por la posibilidad 
de retomar el estímulo material, las casas en 
la playa y otras oportunidades que brindaba la 
organización a los más destacados. También se 
pronunciaron sobre la Resolución 6, su correcta 
aplicación  y la imposibilidad de modificar la 
forma de pago más de una vez al año. | Gretel 
Díaz Montalvo

Genaro Márquez, primer delegado directo al XXI Con-
greso de la CTC elegido en la provincia de Cienfuegos.
| foto: Juan Carlos Dorado

Ingeniero Fernando, subdirector técnico del Centro Provincial de 
Electromedicina de Las Tunas. | foto: Ángel Chimeno

Abanderan comitivas a Conferencia 
Nacional del sindicato azucarero

Las delegaciones provinciales que 
asistirán a las sesiones finales de la II 
Conferencia Nacional del Sindicato 
de Trabajadores Azucareros (SNTA), 
a efectuarse en octubre próximo, son 
abanderadas en actos solemnes.

La correspondiente a la provin-
cia de Cienfuegos, integrada por 13 
delegados y una invitada, recibió la 
bandera en el céntrico e histórico 
parque Martí, uno de los escenarios 
principales del levantamiento popu-
lar armado del 5 de septiembre de 
1957.

José Antonio Pérez Pérez, se-
cretario general del SNTA, puso la 
enseña nacional en manos de José 
Pérez Laval, quien ocupa similar res-
ponsabilidad en el buró provincial. 
| Ramón Barreras Ferrán

Reciben la bandera azucareros espi-
rituanos
El abanderamiento de la delegación 
espirituana que participará en las 

sesiones conclusivas de la II Confe-
rencia Nacional del SNTA resultó un 
espacio oportuno para que los 11 de-
legados y cuatro invitados oficializa-
ran el compromiso  de incrementar la 
producción de azúcar.

En nombre de ellos, Elvis Gon-
zález Vasallo,  director de la empre-
sa azucarera en la provincia, sostuvo 
que no habrá justificaciones para in-
cumplir en  próximas campañas, por 
lo que se trabaja intensamente en la 
siembra de caña y en la reparación de 
las dos industrias del territorio y la 
maquinaria agrícola.

El momento fue propicio para 
homenajear al patriota espiritua-
no Serafín Sánchez  con una ofren-
da floral depositada por la Heroí-
na del Trabajo de la República de 
Cuba Juana María Blanco Santos.
| Yuleiky Obregón Macías

El acto de abanderamiento de la delegación cien-
fueguera. | foto: Ramón Barreras Ferrán

| Hoy en la Mesa Redonda

Fidel, Vietnam 
y una amistad 
imperecedera

Cuba y Vietnam recuerdan en estos 
días la primera visita de Fidel al 
hermano país asiático, hace 45 años. 
El líder cubano llegó hasta el Sur 
en guerra en un gesto inolvidable 
para el pueblo vietnamita. De aquel 
hecho histórico y de las relaciones 
actuales entre nuestros dos países 
se hablará este lunes en la Mesa 
Redonda, con la participación de 
la Premio Nacional de Periodismo, 
Marta Rojas, el Embajador de Viet-
nam en Cuba y otros invitados. Cu-
bavisión, Cubavisión Internacional, 
Radio Habana Cuba, el canal de 
YouTube y la página de Facebook 
de la Mesa Redonda transmitirán 
en vivo este programa, a las 7 de 
la noche. El Canal Educativo lo 
 retransmitirá al final de su emi-
sión del día.
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